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Александр ФЕДУТА

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

МІНСК–ВАРШАВА

СТОП-КАДР

Не паверыце, у ноч з мінулай 
пятніцы на суботу прысніўся сон, 
быццам усе беларускія газеты 
сталі цалкам беларускамоўныя. 
Аж у пот кінула: нават не пры-
гадваю, каб такое здаралася ад 
радасці. Зірнуў на гадзіннік – і 
подбегам пашыбаваў у бліжэйшую, 
праз дарогу ад мяне, крамку 
“Белсаюздруку”. Раскашэліўся 
і набыў суботнія нумары 
“Рэспублікі”, “Сельской газеты”  
і “Мінскай праўды”, пятнічны 
выпуск “Народнай газеты” і праф-
саюзны “Беларускі час”. “Советскую 
Белоруссию” купляць не стаў, бо 
яна, хоць і аб’яўляе сябе цяпер 
як “Беларусь сегодня”, наўрад ці 
некалі стане нацыянальна ары-
ентаванай. Хіба што прэзідэнт 
загадае, і тады Павел Ізотавіч і 
яго гвардыя, безумоўна, возь-
муць пад казырок. Праўда, пры 
нашым доўгатэрміноваправячым 
прэзідэнце, залежным у многім 
ад суседкі Расіі, такое наўрад 
ці здарыцца. Хоць Аляксандр 
Лукашэнка пры яго харызме мог 
бы ўвайсці ў гісторыю Беларусі 
як прэзідэнт-адраджэнец. Яшчэ, 
між іншым, не позна.

Пралог,
або Дарэмная 

мэта – шукаць 
беларускую мову 
ў рэспубліканскіх 

газетах
Які ж я, аднак, быў наіўны, 

прымхліва паверыўшы ў нейкі, 
хай сабе і нешараговы, сон! 
Гартаючы 32 старонкі “Народнай 
газеты”, я толькі на 14-й першы 
раз наткнуўся на беларускамоўны 
дыскусійны артыкул дырэктара 
фонду “Краіна замкаў” Аляксандра 
Варыкіша “Праблема – у нашай 
ментальнасці”. Беларускай мовай 
“народнагазетаўцы” ашчаслівілі 
чытачоў у гэтым нумары і яшчэ 
раз (?) – у тэматычным выпуску 
“Культпаход” (і тое не цалкам). 
Вось і ўсё. Прыехалі, як кажуць. 
Злазьце, спадары-панове, далей – 
Расія.

Падумалася: можа, не тую 
газету ўзяў і “Рэспубліка” больш 

усцешыць? На маю радасць, 
насамрэч крыху больш: вунь нават 
з трох два анонсы, вынесеныя над 
назвай газеты, – па-беларуску. 
Праўда, так і не зразумеў, чаму 
анансаваныя на беларускай 
мове матэрыялы – на 3-й і 8-й 
старонках – напісаны (ці не 
абсурд?) на рускай. Як, прынамсі, 
зусім абсурдным выглядае тое, 
што артыкул Веры Артэагі 
“Нервовыя клеткі аднаўляюцца”, 
пачаты на першай старонцы, 
ужо на восьмай працягваецца 
па-руску і падпісаны зусім іншым 
прозвішчам – Вера Ганкіна, 
хоць, мяркуючы па змешчаным 
знізу электронным адрасе, гэта 
адзін і той жа аўтар. Няўжо ў 
“Рэспубліцы” зусім з глуздоў 
з’ехалі? Ці, можа, у Веры з двума 
рознымі прозвішчамі і адным 
імем духу не хапіла? 

Калі ж ісці беларускім шляхам 
па старонках газеты далей, то мы 
знойдзем у нумары яшчэ дзве 
інфармацыі ў традыцыйным 
выпуску “Намедни. By”, тры 
невялікія публікацыі ў “Чытацкім 
клубе”, дзве – на тэматычнай 
старонцы ”Культура”, дзе тым не 
менш чамусьці па-руску Таццяна 

Арлова рэцэнзуе спектакль 
купалаўцаў “ГендэльБах”, 
палосны артыкул пра Халакост 
“Ніколі не забудзем”, зроблены 
паводле матэрыялаў інтэрнэту, 
паўпалосны – пра еўрапейскі 
кірмаш мастацтва ў Бруселі ды 
тры невялікія расповеды пра 
багатых людзей планеты пад 
агульнай назвай “Шмат грошай 
не бывае”. Сітуацыя, як бачым, 
крыху лепшая, але ўсё адно 
далёкая ад моўнага парытэту.

Далей на чарзе – “Сельская 
газета”, якая вярнула сабе 
ранейшую назву, скінуўшы 
пазнейшую шыльду “Белорусская 
нива”. Дзякуй рэдакцыі за 
паэтычную рубрыку “Беларускі 
ручнік”, якая цягам многіх гадоў 
нязменна далучае чытачоў да 
прыгожага пісьменства. Але ці 
сябруе газета вяскоўцаў з мовай 
продкаў акрамя гэтага? Скажам 
прама: не дужа. У аглядаемым 
нумары яе сяброўства, калі не 
браць у разлік першапалосны верш, 
пачынаецца з… традыцыйнай 
праграмы Беларускага радыё, якога 
на вёсцы з-за бязглуздага рашэння 
аб адключэнні правадной сеткі 
ніхто ўжо і не слухае. “Сельскую 

газету”, зрэшты, па-беларуску там 
таксама не чытаюць, бо падобныя 
матэрыялы ў ёй – рэдкасць: у 
суботнім нумары змешчаны 
толькі адзін – з цыкла “Вандроўкі 
з Уладзімірам Субатам”. Нават 
інфармацыя пра стварэнне 
аргкамітэта па святкаванні 
500-годдзя беларускага 
кнігадрукавання падаецца 
па-руску. Быццам і сам Францішак 
Скарына не наш.

Можа, у прафсаюзнай газеце 
“Беларускі час” сітуацыя з 
беларускай мовай лепшая? На 
жаль, мае спадзевы не спраўдзіліся. 
Нататкі Міхаіла Шыманскага 
“Гасціннае бунгала” з вандроўкі 
ў Індыю – гэта таксама адзіная 
беларускамоўная паласа з 24 
газетных. Асабліва разанулі вока 
публікацыі за подпісам “Уладзімір 
Гаўрыловіч” (гэта я напісаў імя 
і прозвішча па-беларуску – у 
газеце яно падаецца па-руску, як, 
прынамсі, і матэрыялы над ім). 
Вядома, што ўладальнік подпісу 
– не толькі ўласны карэспандэнт 
газеты па Гомельскай вобласці, 
а яшчэ і старшыня абласнога 
аддзялення Саюза пісьменнікаў 
Беларусі. Свае кнігі, дзве з якіх 

– “Анёлак мой, анёлак…” і “Цяпло 
маладзіка” – сёлета намінаваны 
на прэмію Федэрацыі прафсаюзаў 
Беларусі ў галіне літаратуры, 
Уладзімір Гаўрыловіч піша 
па-беларуску і, відавочна ж, лічыць 
сябе беларускім пісьменнікам. Але 
чаму ён не карыстаецца роднай 
мовай як журналіст? Адкуль 
такая двурушнасць? Няўжо не 
разумее: не будзе мовы, дык і яго 
раманы ніхто чытаць не стане, 
хоць наўрад ці і цяпер іх шмат 
хто чытае. А прэмію Уладзімір, 
відаць, выбегае, бо ўсё ж газетна 
прышпілены да прафсаюзаў. 
Мусіць, таму і стараецца лізнуць 
куды трэба прафсаюзных босаў з 
іх арыентацыяй на рускае, і гатовы 
хоць маму родную прадаць дзеля 
гэтага? Наконт мамы не ведаю, 
а вось што тычыцца мовы (а 
яна ўсё ж матчына!), дык тут 
дакладна ўсё навідавоку. 
Зрэшты, цяперашні намеснік 
старшыні Саюза пісьменнікаў 
Беларусі Анатоль Крэйдзіч, 
будучы галоўным рэдактарам 
іванаўскай “Чырвонай звязды”, 
таксама не дужа рупіўся пра 
беларускую мову.

(Заканчэнне на 2-й стар.)

Прэса пад рускамоўным Прэсам,
або Ваяўнічая змова супраць беларускай мовы

НЕльГА МАўЧАць! КУльТАСВЕТ

Надвор’е б’е 
рэкорды

Сіноптыкі адзначаюць, 
што на гэтым тыдні 

тэмпература паветра ў 
Беларусі будзе на 3–5 

градусаў вышэй за 
норму.

У аўторак 31 студзеня 
невялікі снег магчымы толькі 
на поўначы нашай краіны. 
У начныя гадзіны прагназу-
ецца -3…-9ºС, у Гомельскай 
вобласці – да -14ºС. У дзённыя 
гадзіны чакаецца -1…+7ºС.

У сераду 1 лютага бу- 
дзе пераважна без ападкаў, 
невялікі снег магчымы толькі 
на Віцебшчыне. Уначы будзе 
-3…-9ºС (пры праясненнях да 
-12ºС), удзень – 0…-5ºС.

У чацвер 2 лютага мокры 
снег і дождж прагназуюцца 
толькі ў Брэсцкай вобласці. 
У начныя гадзіны магчыма 
-3…-8ºС (пры праясненнях – 
да -10ºС), у дзённыя гадзіны 
– -4…+3ºС.

У пятніцу 3 лютага карот-
качасовы снег прагназуецца ў 
асобных раёнах. Уначы чакаец-
ца -1…-7ºС (пры праясненнях 
– да -9ºС), удзень – -5…+2ºС.

Што да выхадных дзён, 
то ў начныя гадзіны чакаецца 
0…-7ºС (пры праясненнях – 
-8…-12ºС), у дзённыя гадзіны 
–  -6…+1ºС.

Хватит о Трампе и Путине!
Президенты США и России поговори-

ли по телефону. После окончания «эпохи 
Обамы», когда были введены масштабные 
санкции Запада по отношению к России, 
а затем сама Россия ввела не менее мас-
штабные санкции против самой себя, 
можно с уверенностью сказать: это дей-
ствительно событие.

Разговор двух президентов в дан-
ном случае – разговор двух политиков, 
вызывающих каждым шагом нервную 
реакцию всего мирового сообщества. 
И с Путиным все неясно (Крым отку-
сил, в Донбассе застрял, в Сирии увяз), 
и  то же самое с Трампом (из режима 
Транстихоокеанского партнерства вышел, 
строить стену на границе с Мексикой 
приказал, что будет с НАТО – никто пока 
толком понять не может). Можно сказать, 
что поговорили две величайшие непред-
сказуемости современной политики.

Хотя – почему Путин остается непред-
сказуемостью? С ним уже все понятно. 
Сделает все, чтобы Крым не отдать, из 
Донбасса вырваться, Сирию использовать 
для торга с Западом о снятии санкций. 
Да и с Трампом все относительно просто. 
Его полномочия и власть огромны, но не 
беспредельны. Значит, Конгресс и Сенат 
США будут влиять на него, а там домини-
руют вовсе не самые благожелательные по 
отношению к современному российскому 
руководству настроения.

О другом нужно говорить. Об одино-
честве.

Был такой альбом у «Битлз» – «Клуб 
одиноких сердец сержанта Пеппера». По 
мнению критиков, это лучший музыкаль-
ный альбом за всю историю грамзаписи. 
Попытка «битлов» отстраниться от уже 
сформировавшегося исполнительского 
образа и создать какой-то новый. Мол, 
да, мы те же, но уже – оркестр сержанта 
Пеппера. Так сказать, начнем с чистого 
листа, с новой нотной строки.

Вот и сейчас высшие руководители 
США и России пытаются поговорить «с 
чистого листа». Обо всем. О Северной 
Корее и юго-восточной Украине. О Сирии 
и Израиле. О Европейском и Евразийском 
союзах. Музыканты все те же, как и «бит-
лы», но им важно показать: это новая 
музыка, новый альбом, все – по-новому. 
«Мы будем жить теперь по-новому!» – 
так, кажется, пела некогда любимая груп-
па Владимира Путина «Любэ»? Пацаны 
из Люберец, маленького подмосковного 
городка, державшие в страхе главный 
российский мегаполис, – это нынешнее 
российское руководство, пытающееся 
изменить свой имидж. Имидж провин-
циальных хулиганов, играющих старую 

песню и вряд ли способных на реальные 
перемены.

Проблема, однако, в том, что гово-
рить Трампу еще есть с кем – например, 
с британским премьером или германским 
канцлером, а вот Путину – уже нет. Ну не 
с Башаром Асадом ведь! Да и коллеги по 
Евразийскому союзу как-то не могут счи-
таться равными. Кредитор и должники 
не равны по определению. Можно, конеч-
но, поговорить с зеркалом, но это почти 
бессмысленно. О чем говорить? Каковы 
будут международные последствия такого 
разговора?

Собственно говоря, пока непонятны и 
последствия разговора Путина с Трампом. 
То есть схема почти понятна:

– Дональд, здравствуйте! С избранием 
вас!

– Спасибо!
– У нас тут проблемы. Украина и 

Сирия.
– Ну, я бы добавил Северную Корею.
– Ах, да, я забыл. Простите. Нам бы 

встретиться и поговорить.
– О! Это идея! Нужно встретиться, 

непременно нужно. А то вдруг кто-то из 
нас говорит с пранкером?

– Вы серьезно?
– Шутка, Владимир, это шутка. Хотя 

после работы ваших хакеров я ничему не 
удивляюсь.

– Да, личная встреча лучше.
– Дадим поручение нашим помощни-

кам – пусть согласуют графики.
– Конечно. До встречи, Дональд!
– До встречи, Владимир!
Так – или примерно так.
Пусть говорят. Пока разговаривают 

друг с другом те, от кого хоть что-то все 
еще зависит в этом мире, есть шанс избе-
жать крупномасштабной войны, в кото-
рую, если она, не дай Бог, случится, авто-
матически будет втянута и наша Беларусь. 
Диалог – наилучшая гарантия от мордо-
боя, тем более от глобального мордобоя.

Другое дело – что и нам нужен диа-
лог. Без внутриполитического диалога воз-
можна лишь кладбищенская форма ста-
бильности. А нам нужна живая Беларусь. 
Беларусь, в которой всем есть место, и это 
не место по ту или иную сторону колючей 
проволоки. Только так, все вместе, мы смо-
жем добиться, что нашу страну реально 
будут уважать и будут считаться с ней как 
с реальным субъектом мировой политики, 
а не считать маленькой гирькой на чьей-то 
сторонней чаше весов.

Хочется верить, что и этот диалог 
рано или поздно начнется. А то: «Трамп! 
Путин!» Хватит о Трампе и Путине! 
Давайте о Беларуси!

Падчас пасяджэння аргкамітэта па правядзенні так званага “Маршу недармаедаў”.

Дэлегацыя Палаты прадстаўнікоў – у Польшчы
Знаходзячыся ў Варшаве, намеснік старшыні Палаты 

прадстаўнікоў Баляслаў Пірштук і старшыня Камісіі па 
міжнародных справах Валерый Варанецкі намагаюцца 
зрабіць больш цеснымі стасункі паміж беларускімі і 

польскімі ўладамі. У іх праграме – сустрэчы з кіраўніцтвам 
Сейма і Сената Рэспублікі Польшча, членамі польска-
беларускай парламенцкай групы, а таксама з дзелавымі 
коламі.

Каго затрымалі разам з аляксандрам Кныровічам?
Сярод тых, хто апынуўся разам з вядомым бізнесменам у поле зроку 

праваахоўных органаў, шмат дзяржаўных чыноўнікаў.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Калі верыць паведамленню прэс-
службы КДБ, усе яны прызналі сваю віну.

Вось прозвішчы гэтых людзей.
Андрэй Паўлавіч Жур, начальнік 

цэха «Кацельная гаспадарка» ДУВП 
«Бярозаўская ЖКГ”. Дарэчы, у 2014 
годзе Жур быў занесены на Дошку 
гонару Бярозаўскага раёна як перадавік 
вытворчасці паводле вынікаў года.

Андрэй Уладзіміравіч Клец, ён 
выконваў абавязкі начальніка аддзела 
матэрыяльна-тэхнічных рэсурсаў РУП 
«Брэстэнерга».

Ігар Пятровіч Сцішонак, начальнік 
бюро матэрыяльна-тэхнічнага забеспя-
чэння КВУП «Гомельаблцепласеткі».

Максім Аўдзяйчук і Мікалай 
Даніловіч з аддзела забеспячэння УВТК 
КУП «Брэстжылбуд».

Дырэктар ТАА «Аншанс Плюс» 
А.Калтуноў, які прадстаўляў на біржы 

інтарэсы КВУП «Гомельаблцепласеткі» і 
РУП «Свіслацкая ЖКГ».

За дачу хабару затрыманы намеснікі 
Кныровіча па камерцыйных пытаннях 
Я.Папоўскі і па фінансах і эканоміцы 
І.Максімаў, а таксама вядучы спецыяліст 
на знешнеэканамічнай дзейнасці 
Н.Казлоўская.

 “З 2014 года прадстаўнікі ТАА 
«СарматТэрма-Інжынірынг» шляхам 
змовы і подкупу кіраўнікоў і службовых 
асоб прадпрыемстваў ЖКГ і арганізацый 
энергетыкі забяспечвалі правядзенне 
«заказных» біржавых таргоў для 
рэалізацыі дарагой прадукцыі – папярэдне 
тэрмаізаляваных труб (ПІ-труб), – 
паведаміла прэс-служба КДБ з нагоды 
затрымання Аляксандра Кныровіча. 
– Заснавальнікам і дырэктарам ТАА 
«СарматТэрма-Інжынірынг» з’яўляецца 
Кныровіч Аляксандр Станіслававіч.

...Пры гэтым сумы «адкатаў» 
закладваліся фірмай у сабекошт 
прадукцыі, завышаная цана якой пасля 
ўлічвалася пры фарміраванні камунальных 
тарыфаў, г.зн. фактычна прыбытак 
камерсантаў і хабары службовых асоб 
аплачваліся за кошт насельніцтва...».

Справа Аляксандра Кныровіча, які 
быў вядомы сваімі гучнымі заявамі 
і каментарыямі наконт сітуацыі ў 
беларускай эканоміцы, выклікала вялікі 
рэзананс.

Многія абураны словамі А.Лукашэнкі 
наконт таго, што злодзей павінен 
сядзець у турме, якія прагучалі на 
адрас Кныровіча. Існуе прэзумпцыя 
невінаватасці, і злодзеем чалавека 
можна назваць толькі пасля суда – 
аб’ектыўнага і бесстаронняга. 

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

Пад суд!
Завершана расследаванне 

крымінальнай справы 
супраць трох жыхароў 

Магілёва, якіх 
абвінавачваюць  

у апаганьванні помніка  
«У памяць аб яўрэях 
Магілёва – ахвярах 

нацызму».
Абвінавачанымі па справе 

праходзяць тры юнакі – 16, 
17 і 19 гадоў. Следчыя лічаць, 
што маладыя людзі наўмысна 
аблілі чорнай фарбай памятны 
знак. 

Ці 
дапамагуць 

музею 
былыя 
ВІПы? 

Былых чыноў нікаў 
Мінгарвыканкама вырашылі 
не пакідаць па-за ўвагай і 
арганізавалі з іх Савет ста-
рэйшын. Яны ўжо нават 
два разы правялі свае 
пасяджэнні: абмяркоўвалі 
генплан нашай сталіцы і 
наведвалі прадпрыемствы 
Заводскага раёна. А нядаўна 
для былых ВІПаў арганізавалі 
экскурсію ў Нацыянальны 
мастацкі музей – каб пад-
трымаць культурны ўзровень 
пенсіянераў. Тым больш што 
многія, будучы на службе, 
займаючыся гаспадарчымі 
с п р а в а м і  г о р а д а , 
дзесяцігоддзямі не зазіралі 
ў нацыянальную скарбніцу 
мастацтваў.

 Для былых чыноўнікаў 
экскурсію правёў сам 
дырэктар музея Уладзімір 
Пракапцоў. Распавёў, як 
водзіцца, аб планах музея, аб 
будаўніцтве новага корпуса. 
Паказаў, як рэстаўруюцца 
старажытныя іконы і як 
не хапае спецыялістам-
рэстаўратарам памяшканняў. 
Але ці змогуць дапамагчы 
музею былыя ВІПы?

Анжаліка КузНЯцоВА.

ВАНДАлІЗМ
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НЕльГА МАўЧАць! ВАЧЫМА МАСТАКА

(Заканчэнне. Пачатак на 
1-й стар.)

Ці чытае 
«мінскую 

праўду» мінскі 
«губернатар»?
Адклаўшы ў б ок 

рэспубліканскія газеты, 
вырашыў пацікавіцца: 
а як моўныя справы ў 
рэгіянальнай прэсе, у 
прыватнасці абласной? 
Ведаю, што брэсцкая “Заря” 
і “Гродненская правда”, як і 
ў савецкі час, працягваюць 
выходзіць выключна на 
рускай мове. Быццам 
Беларусь па-ранейшаму 
ўваходзіць у неіснуючы 
ўжо з 1991 года СССР, а 
не з’яўляецца незалежнай 
дзяржавай са сваёй уласнай 
тэрыторыяй, мовай (?), 
урадам і ўрэшце прэзідэнтам. 
Пра “Гомельскую праўду” 
ў “Народнай Волі” летась 
у нумары ад 15 лістапада 
пісала наша чытачка 
Святлана Данілава, адна 
назва артыкула якой – 
“Мова пад мікраскопам” 
– гаворыць сама за сябе. 
Дойдзе чарга і да магілёўскай 
і віцебскай абласных газет. А 
сёння хацелася б пагартаць 
“Мінскую праўду”. І для 
гэтага ёсць падставы: як-ніяк 
яна прысталічная, і на 
каго, як не на яе, раўняцца 
астатнім? Што ні кажы, 
а тут і кадравых праблем 
нашмат меней, чым у іншых 
рэгіёнах, ды і вопытныя 
журналісты з рэспубліканскіх 
газет працуюць побач – у 
адным будынку, хіба што 
паверхам ніжэй ці вышэй. 
Карацей кажучы, ёсць у каго 
павучыцца. 

Толькі вось вучацца 
мінскія “праўдаўцы”, на 
жаль, далёка не лепшаму. У 
тым жа нумары за суботу 
ад 28 студзеня па-беларуску 
– толькі адна-адзінюсенькая 
невялічкая інфармацыя, 
ды і тая перадрукаваная з 
“Маладзечанскай газеты”. 
Скажаце, трапіўся такі 
адыёзны нумар? Што ж, 
пагартаем усе з пачатку 2017 
года. У першым прысутнічае 
толькі калонка Уладзіміра 
Куліковіча пад традыцыйнай 
рубрыкай “Беларускае 
слоўка”. У другім – тая ж 
рубрыка і тры вершаваныя 
“Чатырохрадкоўі” Сяргея 
Карыцькі, два з якіх пры 
вёрстцы неабдумана 

ператвораны ў шасцірадкоўі, 
у трэцім – тры інфармацыі, 
перадрукаваныя з раённых 
газет, уласная пра лядовыя 
каткі ў Чэрвені, невялікае 
інтэрв’ю з дырэктарам 
Купалаўскага музея 
Аленай Аляшковіч ды 
палосны аповед Ігара 
Ганчарука пра дырэктара 
Маладзечанскага палаца 
культуры Святлану Сарока, 
якая на сёлетнія Каляды 
адзначана спецыяльнай 
прэміяй прэзідэнта. На дзве 
беларускамоўныя інфармацыі 
“раскашэлілася” рэдакцыя 
ў чацвёртым нумары, тры 
публікацыі такога кшталту 
– у пятым. Можа, і досыць 
стамляць чытачоў падобнай 
арыфметыкай – няхай хоць 
за гэты пералік даруюць. 
Не хацелася ж быць 
галаслоўным. А так вось усё 
наглядна – і для рэдакцыі, і 
для чытачоў.

 Безумоўна, большасць 
беларускамоўных публікацый 
“Мінскай праўды” – на тэму 
культуры. Аднак незразумела, 
чаму матэрыялы рубрыкі “Не 
сидите дома!” – своеасаблівай 
афішы мерапрыемстваў, 
праводзімых ва ўстановах 
культуры вобласці, як, 
зрэшты, і яна сама, падаюцца 
пераважна па-руску. 
Асабліва недарэчна гэта, 
калі самі мерапрыемствы 
называюцца па-беларуску, 
напрыклад, конкурсы 
“Краіна мая, радасць 
мая, песня мая маладая” 
на Маладзечаншчыне і 
“Стаўбцоўскі капялюш”, 
дзень адпачынку “Нядзельны 
вечарок” і фестываль 
фальклору “Каляднае сузор’е” 
на Любаншчыне, маладзёжны 
фестываль “Васільковы 
вянок” у Плешчаніцах і 
свята “Зямлі маёй куточак 
дарагі” ў Мачулішчах. Ды і 
мастацкія калектывы, якія 
бяруць удзел у іх, зазвычай 
носяць прыгожыя беларускія 
назвы. А хіба не здзек з 
памяці народнага паэта 
Беларусі Максіма Танка, 
калі аж дзве інфармацыі 
пра мерапрыемствы, 
прысвечаныя яму (№№ 2 і 4 за 
гэты год), апублікаваны не на 
той мове, на якой пісаў геній 
нацыянальнай літаратуры?

Як відавочны здзек з 
роднай мовы ўспрымаюцца 
і цалкам беларускамоўныя 
назвы рускамоўных 
тэматычных палос газеты 
(як, між іншым, і рубрыка 
“ТэлеVандроўнік”). Гэта 

амаль тое самае, што 
загарнуць у прыгожую 
абгортку даўно заляжалы 
на крамных паліцах тавар. 
Зірнеш на яе – спакусішся 
набыць, а дома разгорнеш 
– і ўмомант расчаруешся. 
Менавіта адно расчараванне 
два разы на тыдзень – 
па серадах і суботах – 
прыносяць тым чытачам, хто 
любіць сваю Бацькаўшчыну 
і родную мову, журналісты 
“Мінскай праўды”.

Адкуль такая абыякавасць 
у іх да сваіх каранёў і перш-
наперш да мовы продкаў? 
Дзе раслі і чаму раптам 
сталі манкуртамі? Не сакрэт 
жа, што газета павінна 
не толькі аператыўна 
інфармаваць чытачоў, а і 
выхоўваць, фарміраваць іх 
грамадзянскую пазіцыю. 
Аднак ці здольны на гэта 
журналісцкі калектыў 
“Мінскай праўды” на чале 
з яе галоўным рэдактарам 
Вольгай Шпілеўскай, калі 
ў саміх адсутнічае такая 
пазіцыя і працуюць яны 
па прынцыпе “куды вецер 
падзьме”?

Зрэшты, цікавы штрых: 
газета, якая не публікуе ніякіх 
літаратурных твораў (а ў 
савецкія часы выдавала нават 
літаратурную старонку), тым 
не менш неаднойчы змясціла 
пасрэдныя чатырохрадкоўі 
згаданага ўжо вышэй Сяргея 
Карыцькі. Ствараецца 
ўражанне, што іншых паэтаў 
у вобласці як бы і няма. Але 
адкуль такая пашана гэтаму 
адзінаму “чатырохрадкоўцу”? 
Паглядзеў у біяграфію і 
даведаўся, што Сяргей 
Сярг е ев і ч  пр а ц уе 
г а ло ў ным у р ачом 
Рэспубліканскага цэнтра 
медыцынскай рэабілітацыі 
і бальнеалячэння. Дык 
вось дзе, аказваецца, 
сабака закапаны! Можа, 
“мінскапраўдаўцам” (ледзь не 
напісаў “мінскапрадаўцам”) 
і насамрэч не пашкодзіць 
падлячыцца? Ці, больш таго, 
падшукаць якую іншую 
клініку? Толькі наўрад ці дзе 
лечаць ад манкурцтва.

Не пакідае, бесперапынна 
свідруе мозг і яшчэ адна 
думка: а ці чытаюць газету 
ў абласных выканаўчым 
камітэце і Савеце дэпутатаў, 
якія разам з рэдакцыяй 
складаюць тройку яе 
заснавальнікаў? Няўжо 
старшыня аблвыканкама 
Сямён Шапіра і старшыня 
аблсавета дэпутатаў Іван 

Ліпніцкі не разумеюць, што, 
выцясняючы дзяржаўную 
беларускую мову са 
старонак свайго друкаванага 
органа, яны тым самым 
заплюшчваюць вочы на 
парушэнне закона аб сродках 
масавай інфармацыі і 
ўласнага статута рэдакцыі? 
Зрэшты, падобным чынам 
ігнаруюць мову тытульнай 
нацыі і раённыя газеты, пра 
што ўжо ў “Народнай Волі” 
ад 26 красавіка мінулага 
года ў артыкуле “Хаўтуры 
па літаратуры – і не толькі 
па ёй” заклапочана пісаў 
пісьменнік Анатоль Зэкаў. 

НясКоНчаНы 
эПІлог,

або мова  
ў пакутах –  
ад газетных 
манкуртаў

Сродкі  мас ав ай 
інфармацыі маглі б шмат 
чаго зрабіць для адраджэння 
беларускай мовы і пашырэння 
яе ўжытку сярод розных 
слаёў насельніцтва. Калі б, 
вядома, іх кіраўнікі захацелі. 
І калі б любілі Беларусь і 
хварэлі за яе. Усім сэрцам і 
душой. Вось толькі, на жаль, 
мала такіх журналістаў. 
Пераважная ж большасць 
браціі, што піша, здымае 
і вяшчае, аказалася без 
роду і племені, таму замест 
падтрымкі роднай мовы ўзялі 
курс на яе выкараненне. 
З  р эспу бліканскіх , 
абласных і раённых газет, 
зарэгістраваўшы іх як 
двухмоўныя, а па сутнасці 
зрабіўшы рускамоўнымі, 
з эфіру Нацыянальнай 
тэлерадыёкампаніі. Быццам 
не жывуць і не працуюць 
у незалежнай Беларусі, не 
вучыліся на журфаку ці не 
заканчвалі ўжо цяперашні 
Інстытут журналістыкі БДУ, 
а аднекуль панаехалі. З місіяй 
акупантаў. “Пятая калона”, як 
сказаў бы прэзідэнт. Праўда, 
так ён чамусьці называе 
тых, хто за беларускую 
Беларусь. А на самай справе 
“пяцікалоннікі” заселі ў 
рэдакцыях нашых СМІ. 
Памятаеце, як казаў яшчэ 
адзін вядомы правадыр – 
Уладзімір Ульянаў (Ленін): 
у першую чаргу трэба 
захапіць тэлефон, тэлеграф, 
чыгуначныя станцыі, масты. 

Дык вось, прызнаемся 
шчыра, беларуская прэса 
ўжо захоплена, і гэтым 
захопнікам усё адно, каму 
служыць. У любы час 
яны могуць перакінуцца 
на іншы бок барыкад і ў 
адзін дзень (а то і хутчэй) 
здадуць і краіну, і свайго 
прэзідэнта. Бо такія яны, 
прадажныя, бесхрыбетна-
бесстрыжнёвыя, не маюць 
уласнага журналісцага 
“я”, уласнай жыццёвай і 
грамадзянскай пазіцыі.

…А я зноў згадваю 
свой сон. І дакараю сябе, 
што, купляючы газеты, 
не паглядзеў у выхадныя 
дадзеныя, хто іх заснаваль-
нікі. У “Народной газеты”, 
“Рэспублікі” і “Сельской 
газеты”, як пазначана там, ён, 
аказваецца, адзін – Установа 
Адміністрацыі Прэзідэнта 
Рэспублікі Беларусь 
«Рэдакцыя газеты “Советская 
Белоруссия”. А не парламент 
і ўрад, як было раней, і 
нават не Адміністрацыя 
Прэзідэнта. Дык хто 
заказвае музыку галоўным 
рэдактарам вышэйназваных 
выданняў – Ігару Савосценку, 
Васілю Мацвеенку і Сяргею 
Міховічу? Чаму яны скачуць 
пад музыку манкуртаў? Ды 
яшчэ як скачуць! Проста-такі 
навыперадкі. 

Беларускамоўная “Звязда”, 
адзіная газета на роднай 
мове, як сама рэкламуе сябе 
(ці не жахліва гэта гучыць 
для суверэннай Беларусі?), 
пакуль што не ўваходзіць у 
агульнагазетны калгас. Але 
хто ведае, магчыма, з часам 
і яе перавядуць на мову 
нашай усходняй суседкі. 
Недарэмна ж, відаць, у крэсла 
галоўнага рэдактара замест 
пайшоўшага на павышэнне 
ў міністэрства інфармацыі 
Алеся Карлюкевіча 
пасадзілі нядаўна кіраўніка 
рускамоўнай “Гродненской 
правды” Паўла Сухарукава? 

Толькі навошта тады само 
міністэрства на чале з Ліліяй 
Ананіч, калі яно не кантралюе 
выкананне рэдакцыямі закона, 
якім тыя павінны перш-наперш 
кіравацца ў сваёй дзейнасці? 
Ці, можа, і для галоўнага 
інфармацыйнага ведамства 
краіны закон не пісаны, а 
выцясненне са старонак газет 
адной дзяржаўнай мовы 
(сваёй, між іншым) другою, 
хоць сёння і дзяржаўнаю, і 
ёсць яго палітыка?

Аляксандр НАВІцКІ.

Прэса  
пад рускамоўным прэсам,
або Ваяўнічая змова  
супраць беларускай мовы Малюнак Iрыны ПуСТАВАЛАВАЙ

с кем собрался 
воевать Валерий 

малашко?
Редкий министр при аудиенции у пре-

зидента во время назначения позволяет 
себе больше, чем просто кивок или пару 
дежурных фраз. Как правило, слушая 
наставления главы государства, все сидят, 
выпрямив спину, или что-то помечают на 
бумаге. И в основном молчат. Уже за пре-
делами кабинета коротко комментируют 
на телекамеру свое назначение.

Назначенный в конце минувшей неде-
ли министр здравоохранения Валерий 
Малашко эту традицию нарушил. Он 
весьма своеобразно ответил Александру 
Лукашенко, который объяснил стране, 
почему через полтора месяца после назна-
чения Малашко министром труда вдруг 
перебросил его на Министерство здраво-
охранения.

«Спасибо за лестные слова, – деликат-
но поблагодарил Валерий Анатольевич 
президента за комплименты в свой адрес. 
– Действительно, для меня это не то 
чтобы долгожданно, но вся моя жизнь 
была связана со здравоохранением…

8 лет назад, назначая меня на долж-
ность зампреда облисполкома, вы говори-
ли о том, что мы солдаты вашего войска. 
Поэтому у меня вообще не возникает 
никаких сомнений. Если вы видите во мне 
министра здравоохранения, то я готов».

Сколько уже было таких чиновни-
ков, которые с подобострастием говори-
ли аналогичные слова А.Г.Лукашенко и в 
любой ситуации брали под козырек!

Казалось, в ноябре 1996 года вся стра-
на сочувствовала министру обороны 
генералу леониду Мальцеву, которого 
со скандалом отстранили от должности. 
Мальцев выступал на вечере, посвящен-
ном юбилею Минского мединститута. Не 
успел он сойти с трибуны, как Александр 
Лукашенко объявил: “Перед вами высту-
пал бывший министр обороны...” На 
следующий день был подписан указ об 
отставке Мальцева “за проступок, дис-
кредитирующий воинское звание офице-
ра (появление в общественном месте в 
нетрезвом состоянии)”. Хотя писали, что 
на самом деле Мальцев был не пьян, что 
это была какая-то провокация.

В марте 2001 года генерал вернулся 
в Министерство обороны. Снова мини-
стром. Только через много лет он так 
прокомментировал свою скандальную 
отставку: «Когда меня вызывают и пред-
лагают должность, я всегда отвечаю: 
“Есть!” – и вперед. Значит, так надо…»

В 2000 году бывшему командиру воин-
ской части 3214 Дмитрию Павличенко 
хотели предъявить весьма серьезные 
обвинения, связанные с устранением 
Юрия Захаренко, Виктора Гончара и 
Анатолия Красовского. Павличенко был 
в СИЗО КГБ, его допрашивали следо-
ватели, когда Лукашенко дал команду 

доставить офицера к себе на разговор. 
После той беседы за закрытыми дверями 
Павличенко вышел на свободу и перед 
телекамерами заявил: «Готов выполнить 
любой приказ президента!»

Бывшего премьер-министра Геннадия 
Новицкого увольняли с должно-
сти, можно сказать, с комментарием 
«Профнепригоден!». Он, образно говоря, 
плакал, когда узнал о своей отставке. В 
конце концов выплакал должность главы 
Совета Республики и коттедж в Дроздах.

Больше 10 лет назад щедро польстил 
главе государства бывший губернатор 
Брестской области Константин Сумар. 
Во время селекторного совещания в пря-
мом эфире на реплику Лукашенко «Я же 
не Бог!» чиновник с многозначительной 
улыбкой ответил: «Вы немножко выше!»

Где теперь все эти отставные солда-
ты войска Лукашенко – другой вопрос. 
Кстати, сегодня некоторые из них уже 
крайне недовольны происходящим в 
стране, озираясь по сторонам, тихо кля-
нут режим… Раскаиваются ли в своем 
прислужничестве? Вряд ли. За труд при-
дворных лизоблюдов им в свое время 
хорошо заплатили. Кому – коттеджем, 
кому – свободой.

«Судя по отзывам, Валерий Малашко, 
кстати, потомственный врач, несмотря 
на многолетнюю работу в Могилевском 
облисполкоме, остался вполне приличным 
человеком», – писали некоторые СМИ, 
когда Малашко назначили министром 
труда.

«Живу в Могилеве, и мне нечего ска-
зать о его работе, – такую характеристи-
ку дали министру Малашко на одном из 
форумов в интернете. – Да, приятный, 
интеллигентный мужчина. Не тыкает, 
не гэкает – согласитесь, сейчас это уже 
много. Но никаких конкретных дел и под-
вижек с его участием в Могилеве не заме-
чено.Станет он такой же марионеткой, 
как и все в этой своре».

Зачем, как пишут на форумах, «при-
личный человек» Малашко доброволь-
но записался в войско, имеющее, прямо 
скажем, весьма сомнительную славу? Не 
подумав? От чрезмерного волнения?

Если ты профессионал – работай, 
доказывай свой профессионализм делом, 
реформируй систему, в которой проблем 
выше крыши. Тем более, как сказал пре-
зидент, из полутора десятка кандидатур, 
предложенных на должность министра, 
Малашко имеет самый высокий рейтинг.

Зачем же эти клятвы в верноподдан-
ничестве? Чтобы участок получить в 
Дроздах?

Да и с кем воевать собрался министр 
здравоохранения? С пациентами? Или с 
кем прикажут?

Как говорится, поживем – увидим.

аляксандр Забароўскі  
не застаўся без работы

СТАлА ВЯДОМА...

Ці дазволіць мінскі гарвыканкам правядзенне 
15 сакавіка «маршу недармаедаў»?

РУбАМ!

Так, учора прадстаўнікі 
Беларускай сацыял-
дэмакратычнай партыі 
(Грамада), Беларускай партыі 
“Зялёныя”, Аб’яднанай 
грамадзянскай партыі, 
аргкамітэта па стварэнні 
партыі  “Беларуская 

хрысціянская дэмакратыя” 
падалі ў Мінскі гарвыканкам 
заяўку на правядзенне 
15 сакавіка так званага 
“Маршу недармаедаў” ад 
Нацыянальнай акадэміі навук 
да плошчы Бангалор.

Адказ сталічных улад будзе 

за некалькі дзён да вызначанай 
даты. Але ўжо сёння вядома, 
што плануемая акцыя мае 
прынцыповае значэнне. 
Яе скіраванасць – супраць 
дэкрэта прэзідэнта №3 “Аб 
папярэджанні сацыяльнага 
ўтрыманства”.

Звальненне Аляк-
сандра Забароўскага з 
пасады першага намесніка 
міністра эканомікі многія 
ацанілі як своеасаблівую 
расправу з чыноўнікам 
ліберальных поглядаў. 
Нейкіх афіцыйных 
тлумачэнняў на гэты конт 
не з’явілася. Але стала 
вядома, што без работы 
А.Забароўскі не застаўся. 
Літаральна праз пару дзён 
з’явілася інфармацыя: 
вядомы эканаміст 
цяпер лічыцца дарад-
цам старшыні праўлення 
Нацыянальнага банка 
Рэспублікі Беларусь.
Валерыя КузНЯцоВА.

Марина КОКТЫШ

СлЫШАлИ?

Умерла 
секретарша 
геббельса

Брунхильда Помсель, 
секретарша Йозефа Геббельса, 
скончалась в Мюнхене в 
возрасте 106 лет, радуясь своей 
бездетности.

Долгожительница оста-
валась одной из немногих, кто 
лично знал лидеров НСДАП и 
выступал со свидетельствами 
о трагической эпохе. 
Несколько лет назад 
она впервые дала серию 
интервью, рассказав о работе 
в Министерстве пропаганды 
Третьего рейха и личных 
впечатлениях от шефа.

Она умерла с убеждением, 
что нет ни Бога, ни 
справедливости.

«приличный человек»
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Без белорусских валенок ни  
в сибири, ни в Баку не обойтись

За кошт Зміцера 
Дашкевіча ўлады 
папоўняць казну

Дзяржбюджэт трашчыць 
па швах, калі выносяцца 
такія прысуды прадстаўнікам 
апазіцыі. Так, Першамайскі 
суд г.Мінска ў чарговы 
раз аштрафаваў Зміцера 
Дашкевіча на вялізную 
суму. За “непадпарадкаван-
не законным патрабаванням 
супрацоўніка міліцыі” ён 
павінен унесці ў казну 1150 
рублёў (у эквіваленце гэта 600 
долараў).

Калі глядзець відэа, якое 
прадставіў З.Дашкевіч, то пра 
правапарушэнне не можа ісці 
і гаворкі. Але ж беларускія 
суды вераць толькі свед-
чанням міліцыянтаў. Хоць, 
паводле сцвярджэнняў 
Зміцера Дашкевіча, іх прата-
кол ілжывы.

Ніна КРуПНІцКАЯ.

галоўны  
будынак «КІм» 
выстаўлены 
на продаж

Запазычанасць па 
заробках  

захоўваецца.
ААТ «Класіка індустрыі 

моды» ў Віцебску было прыз-
нана банкрутам летам 2015 
года. У прадпрыемства ўзніклі 
вялікія даўгі, якія захоўваюцца 
да гэтага часу. Каб выплаціць 
заробкі былым работнікам, 
кіраўніцтва распрадае 
маёмасць.

Як паведамляла раней 
«Народная Воля», дзіцячы 
лагер «Чайка» пад Віцебскам 
сышоў з малатка. На яго 
тэрыторыі новы ўладальнік 
збіраецца адкрыць аграсядзібу.

Д н я м і  с т а л а 
вядома аб выстаўленні 
на продаж асноўнага 
будынка прадпрыемства 
і іншых збудаванняў. Яго 
першапачатковы кошт складае 
больш за 7,5 мільёна рублёў.

– На продаж выстаўлена 
ўсё прадпрыемства, – 
сказаў «Народнай Волі» 
антыкрызісны кіраўнік 
ААТ «КІМ» Павел Заяц. 
– Запазычанасць перад 
работнікамі складае 70 
працэнтаў. Тэрміны ліквідацыі 
«КІМ» будуць пераносіцца, 
пакуль пытанне канчаткова 
не сыдзе. Рэалізацыя аб’ектаў 
ідзе праблематычна. І 
віцебская фабрыка тут не 
выключэнне – такая сітуацыя 
ў цэлым па краіне.

Пасля абвяшчэння ААТ 
«КІМ» банкрутам кіраўніцтва 
горада і фабрыкі прапанавалі 
людзям працаўладкаванне 
на іншых аб’ектах Віцебска. 
Але новымі вакансіямі ў 2015 
годзе скарысталіся адзінкі, 
патлумачыўшы гэта нізкімі 
заробкамі.

Раман ВАСІЛЬЕЎ.   

В 2013 году постановлением совета министров 
республики Беларусь была утверждена 

республиканская программа развития овцеводства на 
2013–2015 годы.

Василий Николаевич Сабан – 
не пилот, не агроном, но 
всегда сверхвнимателен по 
отношению к прогнозам 
погоды и на завтрашний 
день, и к долгосрочным. 
Потому что продукция 
фабрики, которую он 
возглавляет, помогает  
людям преодолевать  
холода, морозы и метели. 
Большинство из нас 
оценивают валенки как 
архаичную обувь. Но они, 
оказывается, стараются 
топать в ногу со временем, 
чтобы не очутиться в полном 
забвении, на свалке.

Нам удалось перехватить 
Василия Сабана, директора 
Смиловичской валяльно-вой-
лочной фабрики, в Минске. 
Именно удалось, потому что 
значительную часть рабочего 
времени он проводит в коман-
дировках. 

– Перед началом сезо-
на, – рассказывает Василий 
Николаевич, – побывал в 
Тюмени, Новосибирске. 
Несколько ярмарок проводи-
лись в Москве, там необходи-
мо было представить продук-
цию фабрики. Сейчас соби-
раюсь съездить в Красноярск. 
Там отделение посольства 
нашей страны возглавля-
ет Виктор Владимирович 
Щетько, бывший зампред 
Минского облисполкома, при-
глашает с деловыми предло-
жениями…

– Насколько эффективны 
поездки по далеким россий-
ским регионам?

– Можно отделаться, конеч-
но, расхожим выражением, 
что под лежачий камень вода 
не течет. Но я скажу боль-
ше. Специфика нашей про-
дукции такова, что в первую 
очередь интересуешься: а 
какие там зимы? По нашим 
белорусским представлени-
ям в Новосибирске, Тюмени, 
Красноярске едва ли не вечная 
зима с трескучими мороза-
ми. А едешь туда – и видишь: 
там такая же погода, как и в 
Беларуси. От минус двух до 
плюс одного в декабре и янва-
ре. Вот вам и сибирские моро-
зы. Но в уныние впадать не 
стоит. Мы находим там спрос 
на свою продукцию, любые 
усилия не бывают напрасны-
ми. На сибирских просторах к 
теплой валяной обуви особая 
любовь. Есть масса потенци-
альных покупателей. Но рынок 
– любой – наскоком, с первого 
раза не возьмешь. Во-первых, 
изучаю его своими глазами, 
ушами. Не жалею времени на 
рукопожатия с деловыми людь-
ми. Настойчивость оправды-
вает себя. Уже и сегодня есть 
первые результаты. Допустим, 
заключили мы договор на 4 
миллиона российских рублей 
с сетью магазинов «Гигант» в 
Новосибирской области. Это 
мелочь для фабрики, а для 
них вообще ничто. Но боль-
шие дела начинаются с мело-
чи. Установились устойчи-
вые торговые отношения с 
Екатеринбургом, в Петербурге 
появилась фирма, которая 
рекламирует нас и готова доста-
вить по заказу наши валенки в 
любую точку СНГ.

– есть повод для большой 
радости?

– Мне ближе осторожный 
оптимизм, а не безудержная 
радость… Сегодня с Россией 
торговать сложно, невыгодно. 
Практически, как говорит-
ся, кружимся возле нулевой 
отметки, а иногда и с реальны-
ми убытками. Поймите меня 
правильно: мы не настолько 
транжиры, чтобы проматы-
вать результаты труда кол-
лектива фабрики. Знаем, где 
надо остановиться. Есть такой 
аспект: не хочется терять рын-
ки сбыта. Есть надежда, что 

Приводим некоторые 
выдержки из нее.

«В 1985 году в стране 
численность овец составля-
ла 382 тыс. голов, было про-
изведено 906 тонн шерсти. 
В настоящее время (в 2013 
году) имеется всего 52 тыс. 
голов, в том числе в обще-
ственном секторе – 6 тыс., в 
фермерских хозяйствах – 4 
тыс., в частном секторе – 42 
тыс. голов овец.

Годовая потребность 
Республики Беларусь в шер-
стяном волокне составляет 
3,25 тыс. тонн, в том числе 
мериносовом – 1,6 тыс. тонн. 
Для получения такого количе-
ства шерсти, если настриг на 
1 голову составит 3–3,5 кило-
грамма, необходимо иметь 
1–1,2 млн голов овец, в том 
числе 0,6 млн овцематок, 16–20 
тыс. баранов-производителей 

и 280–300 тыс. ремонтного 
молодняка. В структуре стада 
овцематки должны занимать 
50–65 процентов».

«Результаты монито-
ринга, проведенного РУП 
« Н а у ч н о - п р а к т и ч е с к и й 
центр Национальной акаде-
мии наук Беларуси по живот-
новодству», свидетельству-
ют, что оптимальное количе-
ство овец для республики в 
2015 году должно быть около 
100 тыс. голов, в том чис-
ле овцематок – не менее 52,5 
тыс. голов. Для размещения 
такого поголовья овец необ-
ходимо построить и рекон-
струировать 230 помещений 
мощностью 500–1000 голов.

Названное количество 
овец обеспечит в 2015 году 
получение 260 тонн шерсти, 
баранины в убойной массе 
около 0,7 тыс. тонн в год».

«Выполнение настоящей 
Республиканской программы 
позволит за 3 года:

уменьшить объемы заку-
пок шерсти по импорту на 
260 тонн;

уменьшить объемы заку-
пок овчин по импорту на 80 
тыс. штук;

сэкономить валютные 
средства в сумме около 4,5 
млн долларов США;

реализовать на убой овец 
живым весом 1590 тонн;

получить около 700 тонн 
баранины, что позволит 
обеспечить потребности 
внутреннего рынка в дан-
ной продукции животно-
водства, в том числе ОАО 
«Оршанский мясоперераба-
тывающий комбинат»;

увеличить валовую про-
дукцию сельского хозяйства 
на 190 млрд рублей».

Племенные 
заводы по 

разведению 
овец

1.С ельскохозяйс тв ен-
ный производственный коо-
ператив «Жеребковичи», 
Ляховичский район 
Брестской области.

2 . Р е с п у б л и к а н с к о е 
унитарное предприятие 
«Витебское племпредприя-
тие», г.Витебск, Витебская 
область.

3.Сельскохозяйственный 
производственный коопера-
тив «Хвиневичи», Дятловский 
район Гродненской области.

4.Иностранное общество 
с ограниченной ответствен-
ностью «ИСТЕРН ШИП», 
Логойский район Минской 
области. 

работает итальянская маши-
на за 22 тысячи долларов. 
Дорого? Конечно! Но китай-
ская, купленная для этой опе-
рации за 6 тысяч долларов, 
проработала только три неде-
ли – и безнадежно сломалась.

Мы выпускаем сейчас 33 
модели валенок. С замками-
молниями и без, с апплика-
циями, с голенищами разной 
ширины, под любую ножку…

– Сезон близок к оконча-
нию. Впереди весна. И что, 
валенки в кладовку? Фабрику 
на замок?

– Да вы что?! Цеха работают 
сейчас в три смены. Это мед-
ведь ложится зимой в спячку. 
Мы же в спячку лечь не можем, 
но жир накапливать уже нача-
ли. На будущий сезон.

Рассчитались с налогами. 
Заплатили за все виды энер-
гии. Без государственной под-
держки.

– Злободневный и насущ-

ный вопрос о зарплате.
– На фабрике работает 122 

человека. При желании можно 
зарабатывать и получать без 
задержек 1000–1200 рублей в 
месяц (деноминированных).

– Как вы относитесь к 
ремесленникам, к шапова-
лам?

– С огромным уважени-
ем, они сохраняют старин-
ный промысел. На старень-
ких, добитых машинах творят 
чудеса. Я им желаю успехов!

– В заключение, пожалуй-
ста, прогноз: не отойдут ли 
скоро валенки как вид обу-
ви?

– Нашей фабрике экономи-
чески выгоднее было бы отка-
заться от выпуска валенок. Ведь 
одеяла и подушки из овечьей 
шерсти идут нарасхват, влет. А 
валенки – очень затратная про-
дукция, сбыт зависит от моро-
зов. Но они – наш бренд, как 
теперь принято говорить, наша 
гордость. И лучшая обувь для 
человека в холода.

Николай ДЫМ,
Андрей НИКоЛЬСКИЙ.

г.п.Смиловичи  
Червенского района.

Недзіцячыя  
гульні

У Брэсце знайшлі 
радыеактыўны 

аднаразовы падгузнік.
Як паведамілі ў прэс-

службе МНС, небяспечны 
тавар выявілі падчас праверкі 
на смеццеперапрацоўчым 
заводзе.

Паказанні прыбора ля 
пакета з падгузнікам сведчылі 
пра перавышэнне нормы 
радыяцыйнага фону ў 37,5 
раза. Папярэдні аналіз рэчыва, 
што знаходзілася ў падгузніку, 
паказаў, што гэта ёд-131. 
Ратавальнікі забралі падгузнік 
у металічную скрыню для яго 
далейшай утылізацыі.

Вяртанне балот
Больш за чатыры мільёны 

долараў выдзяляе Беларусі 
ПРААН і Глабальны экалагічны 
фонд на рэалізацыю праек-
та “Тарфянікі-2”. Фактычна 
сродкі пойдуць на аднаўленне 
парушаных балот.

Сцяпан КоРзуН.

НУ І НУ!

ПРАЕКТ

СУД

ЗА ПРАхАДНОй

условия могут поменяться в 
ближайшем будущем. У нас 
есть в России конкуренты. 
Если Беларусь закупает газ у 
них по 172 доллара за рас-
четное количество, то нам, 
производителям, приходится 
оплачивать тот же газ по 400 
долларов. А наши российские 
конкуренты в этом смысле в 
райских условиях – только 72 
доллара. Электроэнергия у нас 
в три раза дороже. Перевозки 
стоят огромных денег.

– Откуда тут взяться 
оптимизму?

– Мы же не кидаем туда, 
где сложно, все. Это толь-
ко пробы. Хорошо срабо-
тала фабрика в нынешнем 
сезоне с Казахстаном. В эту 
страну продано продукции 
на 250 тысяч долларов, и 
мы продолжаем торговлю. 
С Украиной также получи-
лось неплохо: им отправле-
ны перед холодами валенки 
на 180 тысяч долларов. Они, 
надо отметить, позаботи-
лись о своей армии.

Азербайджанцы пообе-
щали обязательно приехать в 
конце января с целью круп-
ных закупок валенок для соб-
ственной армии. 

В этом сезоне мы продали 
150 тысяч пар на 26 милли-
ардов неденоминированных 
рублей.

– Насколько можно 
понять, постоянная пробле-
ма для вас – сырье, шерсть. 
Где и как вы ее находите?

– По-прежнему шерсть 
закупаем в Средней Азии, это 
и Казахстан, и Узбекистан, и 
Туркменистан. 

– белорусской шерсти 
по-прежнему нет?

– Белорусская шерсть 
есть, чуть-чуть. Но она очень 
хорошего качества. Если бы 
у нас развивали овцеводство, 
как планировали, мы горя не 
знали бы.

– Василий Николаевич, 
как вы можете прокоммен-
тировать выполнение про-
граммы?

– Мне бы не хотелось ста-
вить оценки. Для этого есть 
эксперты. Я могу говорить 
лишь о некоторых аспектах и 
пожеланиях.

Есть подразделение, кото-
рое занимается научно-иссле-
довательской работой в этом 
направлении. После принятия 
программы, а она нас порадо-
вала, многие активно заше-
велились. Но этот порыв, к 
сожалению, застыл, все оста-
лось на стадии шевеления. 
Заметных результатов не вид-
но. Как было в Ляховичском 
районе сильное овцевод-
ческое хозяйство (раньше 
оно называлось «Конюхи», а 
сейчас «Жеребковичи»), так 
оно одно и осталось. У них 
поголовье овец около шести 
тысяч. В год они настрига-

ют и продают около 12 тонн 
шерсти. Из этого количества 
можно изготовить 5–6 тысяч 
пар валенок. Мизер. 

Появился недавно еще 
один луч надежды. Под 
Логойском бизнесмены из 
Ирана организовали ино-
странное общество с огра-
ниченной ответственностью 
«Истерн Шип» и откры-
ли овцеводческую ферму. 
Фабрика у них уже закупила 
три тонны шерсти.

 Овцеводство в беларуси 
сегодня выходит из застоя. 
Но, пожалуй, слишком мед-
ленно. В 1990-е по стране 
насчитывалось почти 500 
тысяч голов, сейчас же чуть 
более 80. И это вместо запла-
нированных программой по 
развитию отечественного 
овцеводства 100 тысяч. Что 
весьма удивительно, ведь 
овчинка по всем параметрам 
стоит выделки.

баранина – это диети-
ческое мясо с минимумом 
холестерина, молоко – цен-
ный ингредиент в голубых 
сырах, а шерсть – хороший, 
а главное, свой, ресурс в лег-
кой промышленности. Это 
понимают инвесторы. 

Меня приглашают, сове-
туются. Но они хотят, чтобы 
я у них покупал шерсть в три 
раза дороже, чем в Средней 
Азии. Такой бизнес светит 
развалом фабрики.

Иранцы, молодцы, риску-
ют, не боятся, вкладывают 
деньги. Уверен, что они полу-
чат хороший результат.

А наши аграрники купят 
две овцы, затратят на них мил-
лионы, настригут потом два 
килограмма шерсти… Далее 
следуют стоны, что у нас невоз-
можно выращивать овец.

– Ясно. Василий 
Николаевич, вы говорили, 
что 2014–2015 годы были 

критическими для фабри-
ки…

– Да. Продукция не шла. 
Зимы были теплые. Впору 
было думать о замене профи-
ля, о сворачивании основного 
производства. А летом 2016-
го я нашел американский про-
гноз для Европы, который в 
отличие от нашего, белорус-
ского, предрекал настоящую 
зиму со снегом и морозами. И 
мы начали активный выпуск 
валенок, не боясь, что они 
застрянут на складе.

– Но вы же не только 
валенки выпускаете?

– Кстати, именно пошив 
одеял и подушек помог нам пре-
одолеть кризис. Пришлось поез-
дить по всем белорусским сана-
ториям. Рекламировали вживую 
свою продукцию. Раньше там 
отдавали предпочтение сукон-
ным одеялам и пухо-перье-
вым подушкам. Мы для нача-
ла предложили сотрудникам 

санатория «Радон» приобрести 
для себя, для дома наши оде-
яла и подушки. Ход сработал. 
Самая лучшая реклама – это 
положительный отзыв сосе-
да, друга, сослуживца. Одеяла 
и подушки стали закупать и 
для санаториев. Наши люди 
посещали все учреждения, 
организации, где выплачивают 
более-менее приличные зар-
платы. В день выручка доходи-
ла до 40–50 миллионов рублей 
на старые цены. Доброе сло-
во необходимо сказать о тка-
нях Барановичского хлопчато-
бумажного объединения. Они 
нас здорово выручают.

– Как вам удается осовре-
менивать валенки?

– Покупаем новые швей-
ные машины итальянские. 
Появилась даже вышивальная 
четырехигольчатая. С ее помо-
щью можно оставить вышивку 
на чем угодно. Не боимся тра-
тить деньги. Конечно, и риск 
присутствует. Немцы, скажем, 
предлагали одну стегальную 
машину за 123 тысячи долла-
ров – дорого. Китайская оказа-
лась в 6 раз дешевле. Три года 
работает безукоризненно.

На прикреплении подошв 

ЗНАКОВЫй бРЕНД
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Петр Александрович Витязь – академик 
Национальной академии наук Беларуси (1994), 
действительный член Международной академии наук 
«Евразия» (1994), Российской академии военных 
наук (2004), доктор технических наук (1983), 
профессор (1986). Заслуженный деятель науки БССР 
(1991). С 1992 г. директор НИИ порошковой 
металлургии Белорусского государственного научно-
производственного концерна порошковой 
металлургии и одновременно руководитель филиала 
кафедры порошковой металлургии и технологии 
материалов Белорусской государственной 
политехнической академии. Под его руководством и 
при его личном участии разработано более 80 новых 
технологий и материалов, по которым освоено 
опытное и промышленное производство изделий для 
сельскохозяйственного машиностроения, 

автомобилестроения, станкостроения и специальной 
техники. С 1997 г. вице-президент, с 2002 г. первый 
вице-президент НАН Беларуси, с 2004 г. первый 
заместитель председателя Президиума НАН Беларуси. 
С января 2012 г. руководитель аппарата 
Национальной академии наук Беларуси.

Автор почти 1000 научных работ, в том числе более 
200 изобретений, около 50 монографий. Лауреат 
Госпремии БССР (1980), премии Совмина СССР 
(1987), премии НАН Беларуси и Сибирского 
отделения РАН (2002),  совместной премии НАН 
Беларуси, НАН Украины и АН Молдовы (2008). 
Награжден орденами Дружбы народов, Отечества II 
и III степеней, медалью Франциска Скорины, 
медалями и знаками Российского космического 
агентства, другими наградами.

            Академик Петр ВИТЯЗЬ:

«оТеЦ – пример в семье»
-Моя жена с первых лет нашей совмест-

ной жизни поддерживала и понимала 
меня. После окончания лесотехниче-

ского института имени С.М.Кирова, где я полу-
чил очень хорошие инженерные знания, меня 
направили на завод «Ударник» мастером ремонт-
ного цеха. Иногда меня «по-соседски» просили 

отремонтировать оборудование для отраслевой 
лаборатории порошковой металлургии Белорусского 

политехнического института, которая базировалась 
на нашем заводе. Общаясь с сотрудниками лаборатории, 

как-то незаметно для себя я втянулся в научные исследо-
вания, что проводились здесь. Оценив мой потенциал, 

меня пригласили перейти работать в лабораторию.
Конечно, это для меня было очень интересное 

и важное предложение, и работа перспективная. 
Но в семье уже рос малыш, сын-первенец, а жили 
мы на съемной квартире. Возможность получить 
свое жилье на заводе была гораздо реальнее, чем 
в лаборатории института. Я был в сомнениях. А 
Валентина почувствовала, что меня уже захватили 

всецело новые идеи, я горел изучением возможно-
стей порошковых материалов, и поддержала, сказав, 

что согласна подождать, что «квартирный вопрос» не 
самый главный. С тех пор я в науке. Если бы не жена, я 

наверняка стал бы хорошим инженером, может, руководи-
телем, но такого количества исследований, научных разработок 
не состоялось бы.

время закончили БПИ. Дочь сей-
час работает на предприятии по 
производству косметики «Белор-
Дизайн», занимается решени-
ем задач по стратегии развития 
и логистике. А вот сын поменял 
профессию… И, вероятно, здесь 
была моя ошибка.

– Вы посоветовали сыну 
«неправильный» вуз?

– Да, проблемы «отцы и дети» 
не удалось избежать. Многие отцы 
мечтают видеть сына наследником 
своего дела. Мне тоже очень хоте-
лось передать опыт, знания сыну, 
хотелось, чтобы он продолжил мои 
научные исследования. Хотя я знал, 
что Сергей серьезно увлекается 
историей, много читает литературы 
по этой теме. К моменту оконча-
ния сыном школы в БПИ появи-
лась новая специальность, связан-
ная с лазерной техникой. Мне это 
казалось очень интересным и вос-
требованным в будущем направле-
нием. Моя настойчивая просьба-
рекомендация была услышана, сын 
поступил в БПИ, успешно закончил 
вуз и поступил в аспирантуру. Он 
сделал, как хотел я, но если папа 
технарь, то сын оказался гумани-
тарием. Сергей старался полюбить 
выбранную мной для него профес-
сию, но все же со временем вернул-
ся к истории.

Теперь у него все складывает-

Сам я родился в крестьянской семье на Брестчине.  
Мой отец Александр Адамович закончил два класса, мама  
Софья Константиновна – четыре класса гимназии, но они 
сделали все возможное, чтобы все дети получили высшее 
образование. Семья у нас была большая – пять братьев и 
две сестры. Родители имели хутор на десять гектаров 
земли и вели практически натуральное хозяйство, поэтому 
и детство у нас было трудовое: с малых лет помогали по 
хозяйству, работали в поле. Эта крестьянская закалка, 
умение трудиться, ценить время помогли мне в жизни.

Хуторская молодежь:  
братья и сестра Витязи  
(1957 г., Брестская обл.).

Академик Петр Витязь и летчик-космонавт, уроженец Беларуси олег 
Новицкий, командир космического корабля «Союз МС-03», который 
стартовал с космодрома Байконур в ноябре 2016 года. Вместе с 
ним в космос отправились астронавты из Франции и США. Им 
предстоит выполнить более 50 научных экспериментов, а также 
работать с российским, японским и американским грузовыми 
космическими кораблями.

Сегодня тему мужского влияния на формирование характера ребенка и выбора им ценностных 
ориентиров мы обсуждаем с академиком Петром Александровичем Витязем, руководителем аппарата 
НАН Беларуси, заместителем председателя Агентства по космическим исследованиям, доктором 
технических наук, профессором, заслуженным деятелем науки.

– Петр Александрович, сна-
чала немного расскажите о своей 
семье. Слышала, что ваш семей-
ный союз удивительно гармонич-
ный – в прошлом году вы отмети-
ли изумрудную свадьбу!

– Да, мы с Валентиной 

Леонидовной вместе вот уже более 
55 лет, познакомились, будучи сту-
дентами. Я очень благодарен сво-
ей жене за ее мудрость, умение 
найти нужное слово, поддержать 
в ответственный момент, за основ-
ную роль в воспитании детей и за 
наш всегда теплый, уютный дом. 

Валентина Леонидовна окончила 
Минский институт иностранных 
языков, много лет преподавала в 
МГПИ им.Горького, сейчас на пен-
сии. Главные заботы о семье и доме 
лежали на ней. Так сложилось, что 
я большую часть времени прово-
дил и провожу на работе: ухожу в 

7.30, а возвращаюсь поздно вече-
ром, часто после 21.00. Роль лиде-
ра в семье не всегда мужская, это 
вообще дар Божий – умение соз-
давать атмосферу уважения, благо-
желательности, доверия, любви и 
заботы. Мужчину делает женщина, 
это правильно говорят, но такое 
возможно, если женщина понимает 
мужскую психологию и тонко чув-
ствует нюансы взаимоотношений. 
А мужчина всегда готов для люби-
мой женщины мир перевернуть!

– Какой вы видите роль муж-
чины в семье?

– Мужчина обеспечивает семью 
материально, это само собой раз-
умеется. По мере возможности уча-

ствует в домашних делах. Отец – он 
всегда пример в семье, и не важно, 
какая у него профессия, образова-
ние. Нужно, чтобы отец с ранних 
лет ребенка участвовал в процессе 
воспитания, особенно мальчика. 
Ведь именно отец на основании 
своего опыта учит сына правильно 
действовать в определенных жиз-
ненных ситуациях, причем дей-
ствовать так, как подобает муж-
чине, в соответствии с принятыми 
в обществе нормами поведения. 
Отец вводит сына в мир социаль-
ных отношений, учит прикладным 
умениям: показывает использо-
вание инструментов, технических 
устройств и другое.

У меня двое детей, сын Сергей 
и дочь Валерия. Оба они в свое 

ся замечательно – он занимается 
любимым делом, достиг в этой 
профессии определенных высот, 
защитил две диссертации: кан-
дидатскую  и докторскую. И я 
очень горжусь своим сыном! Мы 
с ним сегодня большие друзья. По 
выходным часто вместе едем на 
дачу, в деревню, там всегда есть 
работа. Это и отдых, и накопление 
сил. Порой к нам присоединяют-
ся внуки, Владислав и Александр. 
Старший внук Роман окончил 
Санкт-Петербургский технический 
университет, он живет и работает в 
городе на Неве.

– Какие моменты важны, что-
бы состоялась настоящая мужская 
дружба между отцом и сыном?

– Во-первых, важны отноше-
ния в родительской семье. Если 
есть взаимопонимание и любовь, 
уважение, забота друг о друге, то 
с ценностными ориентирами у 
детей, как правило, всё в порядке. 
Очень важен личный пример отца. 
Во-вторых, важно правильно уло-
вить настоящие интересы ребенка, 

постараться понять их и принять, 
даже если родителям увлечения 
кажутся несерьезными. Для этого 
нужно побольше времени прово-
дить вместе, общаться и вникать 
в дела сына. К сожалению, из-за 
работы у меня это не всегда полу-
чалось.

Информационное поле вокруг 
нас не всегда позитивное, особенно 
сложно разобраться в некоторых 
вещах подростку. Поэтому важно 
не пускать на самотек формиро-
вание мировоззрения, мотивацию 
при выборе профессии. Мудрый 
родитель участвует ненавязчиво, 
подсказывает, но без диктата, ува-
жая личность сына и его выбор, 
который ребенок сам же может и 
поменять, однако после собствен-
ного анализа ситуации и некото-
рых размышлений. Прежде все-
го, поменьше нотаций, побольше 
откровенного общения. Мне нра-
вится применять способ деловой 
игры при решении сложных вопро-
сов, в ней взрослый высказывает 
свою точку зрения, но не навязыва-
ет ее. Конечно, должны быть и ува-
жение к родителям, и требователь-
ность, но не должно быть насилия. 
Вот в этом и есть самое сложное 
– почувствовать эту грань…

Елена ТЕРЕНТЬЕВА.
Фото Надежды БуЖАН и из 
личного архива П.А.Витязя.

«Алеся».

ТэНДэНцЫЯ

сталічныя чыноўнікі ідуць на павышэнне
Мінгарвыканкам апошнім часам пазбаўляецца сваіх кіруючых кадраў.

Як вядома, у снежні атрымалі прызначэнні два намеснікі старшыні Мінскага гарвыканкама  Ігар Карпенка і Уладзімір Кухараў. Першы атрымаў пасаду міністра адукацыі, другі – намесніка старшыні Камітэта дзяржкантролю Беларусі.
Зараз з’явілася інфармацыя, што і трэці намеснік старшыні Мінгарвыканкама Жанна бірыч пакідае шматгадовае месца працы – яна пераходзіць на пасаду намесніка дырэктара дэпартамента антыманапольнага рэгулявання Еўразійскай эканамічнай камісіі.
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фРАНцИЯ

ТРАГЕДИЯ хх ВЕКА

Игорь КУЗнЕцОВ, 
кандидат исторических наук

Среди трагедий, потрясавших мир в 
XX веке, коммунизм – этот грандиозный 
феномен эпохи, начавшейся в 1917 году и 
окончившейся в Москве в 1991-м, – зани-
мает одно из самых значительных мест. 
Коммунизм родился ранее фашизма и 
нацизма и пережил их на много лет, 
затронув четыре великих континента.

От преступлений единичных, от рез-
ни ограниченной, вызываемой обстоя-
тельствами, коммунистические режимы 
в целях обеспечения своей власти пере-
ходили к преступлениям массовым, к 
террору как средству управления.

Преступления коммунизма не укла-
дываются в рамки законности и обычая 
ни с точки зрения исторической, ни с 
точки зрения моральной.

Исторический анализ коммунисти-
ческих режимов и коммунистических 
партий, их политики, отношений со 
своим обществом и со всем остальным 
миром не сводится к измерению размаха 
этих преступлений, размаха террора и 
репрессий.

При попытке понять, что случилось 
с нашей (да и не только с нашей) стра-
ной, завороженно застываешь перед под-
робностями кровавого террора, много-
значными цифрами потерь и зловещими 
фигурами убийц. Гнев и страх парализу-
ют нас, и вместо анализа мы слышим 
проклятия.

Здесь нужна не наука, здесь нужен 
свой Нюрнберг. Но осудить террор и 
поставить памятники его против-
никам и жертвам недостаточно. 
Памятники можно уничтожить, можно 
забыть, кому они поставлены. Только 
анализ и понимание могут сорвать с 
тоталитарной власти ее мистический 
покров и дать если не гарантию, то 
шанс на то, что прошлое не вернется.

Истоки террора
В конце XIX столетия штатных 

палачей в огромной Российской импе-
рии можно было пересчитать по 
пальцам. Затем ситуация изменилась. 
Революционный террор периода первой 
русской революции вызвал жестокую 
реакцию властей: виселицы и расстрелы 
стали обыденным явлением, причем для 
расстрелов осужденных военно-поле-
выми судами использовались обычные 
солдатские взводы.

За 1905–1908 гг. и первые три месяца 
1909 г. военно-окружные и военно-поле-
вые суды вынесли революционерам (в 
том числе многочисленным эсеровским 
террористам) 4797 смертных пригово-
ров. Исполнено было 2353. Назвать эту 
цифру экстремально высокой тем не 
менее сложно: погибших при террори-
стических актах было в несколько раз 
больше, чем расстрелянных за государ-
ственные преступления.

Третья российская революция ока-
залась самой реакционной из всех воз-
можных. Разрушительная ее сторона 
оказалась самодовлеющей. И это самым 
роковым образом сказалось на всех сто-
ронах жизни, сорвавшейся в штопор мно-
голетнего террора. Советское государство 
создавалось идеалистами, карьеристами 
и палачами для обслуживания интересов 
именно карьеристов и палачей.

После 1917 года началась совершен-
но новая страница в советской кара-
тельной практике. Институт смертной 
казни стал неотъемлемой частью всей 
советской системы, выполняя важней-
шие функции: охранительную (с целью 
формирования всеобщей атмосферы 
страха перед государственным терро-
ром) и «санитарную» (для создания 
«совершенного общества», физически 
избавленного от представителей «враж-
дебных» классов и социальных групп).

Массовое уничтожение «контрре-
волюционных элементов» в ленинско-
сталинские годы неизбежно породило 
разветвленную расстрельную «промыш-
ленность», охватившую, по-видимому, 

десятки тысяч исполнителей. Смертная 
казнь надолго стала бытовым явлением, 
и документы, относящиеся к этой теме, 
в изобилии обнаруживались в ставших 
ограниченно доступными архивных 
фондах.

При старом режиме осужденных к 
смертной казни вешали либо расстрели-
вали. После большевистской революции 
власти остановились на расстреле как 
наиболее быстром и удобном способе, 
идеальном для массовых экзекуций. 
Поскольку до начала 1920-х годов судеб-
ного кодекса и прокурорского надзора 
не существовало, то в процедуре осуж-
дения, исполнения приговора и захоро-
нения могли быть различные варианты.

Так, осужденных к высшей мере 
наказания могли подчас казнить 
публично.

Практика публичных казней одо-
брялась большевистскими верхами как 
имеющая важное воспитательное значе-
ние. Карл Радек, один из известнейших 
публицистов, осенью 1918 г. писал в ста-
тье «Красный террор», опубликованной 
в «Известиях», что «пять заложников, 
взятых у буржуазии, расстрелянных на 
основании публичного приговора плену-
ма местного Совета, расстрелянных в 
присутствии тысячи рабочих, одобря-
ющих этот акт, – более сильный акт 
массового террора, нежели расстрел 
пятисот человек по решению ЧК без 
участия рабочих масс».

В период гражданской войны про-
цветали быстрые казни без каких-либо 
судебных решений, поскольку поста-
новления о них обычно выносились в 
административном порядке многочис-
ленными чекистскими органами.

Приговоры губернских и уездных 
чека, транспортных чека и особых отде-
лов часто исполнялись немедленно и 
без всяких апелляций. Задержать или 
отменить их могли только центральные 
органы ВЧК либо местные партийные 
власти. Военная юстиция не оставляла 
осужденному возможность для подачи 
апелляции.

В конце 1920 г. появился приказ 
№2611, подписанный Дзержинским и 
Данишевским, который гласил, что выне-
сенный трибуналами приговор должен 
быть исполнен через 48 часов со времени 
отсылки ревтрибуналом округа уведом-
ления о приговоре в вышестоящий орган 
– Реввоентрибунал Республики.

Окончание гражданской войны спо-
собствовало некоторому оформлению 
процедуры исполнения высшей меры 
наказания. В 1922–1924 гг. данная про-
цедура регламентировалась циркуля-
ром Верховного трибунала РСФСР от 
14 октября 1922 г., который действовал 
на территории Беларуси и в реальности 
постоянно нарушался.

Изучение расстрельной практики 
вынудило власти еще раз напомнить 
карательным структурам о следовании 
установленному порядку. В начале 1924 
г. на места прокурорам, председателям 
трибуналов и губернских судов было 
разослано распоряжение Наркомюста 
СССР «о порядке расстрелов», из кото-
рого хорошо видны те нарушения, кото-
рые часто допускались при казнях.

В соответствии с этим документом 
прокуратура БССР 5 февраля 1924 г. 
получила предписание о том, чтобы «не 
допускать публичности исполнения», об 
абсолютной недопустимости мучитель-
ных для осужденного способов испол-
нения приговора, «а равно и снятия с 
тела одежды, обуви и т.п.». Предлагалось 
также не допускать выдачи тела казненно-
го кому-либо, а предавать его земле «без 
всякого ритуала и с тем, чтобы не оста-
валось следов могилы».

Техника расстрелов, а нередко и 
сами казни, тщательно скрывались от 
общества. Печатно о них объявляли, 
исходя из политической конъюнктуры; 
в газетах периода гражданской войны 
постоянно с целью устрашения печата-
ли списки осужденных контрреволю-

ционеров, впоследствии объявляли о 
расстрелах после открытых процессов, 
в том числе по чисто уголовным делам. 
Но получить документы о казни близ-
кого человека его родственники обычно 
не могли.

Традиционная советская волокита 
приводила к тому, что загсы не получали 
справок о расстрелах от Центрального 
архивного управления НКВД и не могли 
отвечать на запросы граждан. В свя-
зи с этим летом 1927 г. прокуратура 
при ОГПУ дала распоряжение местным 
органам ОГПУ самим выдавать загсам 
справки о приведении приговоров в 
исполнение. Но чекисты избегали сооб-
щать прокуратуре какие-либо данные о 
своей деятельности. Секреты расстрель-
ной практики охранялись строго.

1 июня 1922 года был принят 
Уголовный кодекс Российской Федерации. 
Этим кодексом и его редакцией 1926 года 
до 1928-го пользовались в Белоруссии. 
Широко известна печально зна-
менитая статья 58 этого кодекса – 
«Контрреволюционные преступления». 
Она имела 14 пунктов, по 13 из них 
предусматривалась высшая мера наказа-
ния – расстрел. Наиболее часто в 1930-е 
годы обвинения предъявлялись именно 
по статье 58: по пункту 1 (измена Родине), 
п.6 (шпионаж), п.7 (подрыв государствен-
ной промышленности, транспорта, коо-
перации), п.8 (совершение террористиче-
ских актов), п.10 (контрреволюционная/
антисоветская пропаганда и агитация), 
п.11 (участие в контрреволюционной 
организации).

До половины всех обвиняемых в 
1930-е годы были осуждены по ст. 58-10, 
которая предусматривала уголовную 
ответственность вплоть до примене-
ния высшей меры наказания в случаях 
клеветнических высказываний в адрес 
руководителей партии и правитель-
ства, дискредитации внешней полити-
ки СССР, ведения религиозной пропа-
ганды, высказывания пораженческих 
настроений, попыток дискредитации 
РККА, высказываний об экономическом 
положении трудящихся в СССР и вос-
хвалении капитализма, контрреволюци-
онных выпадов по отношению к ком-
мунистам, систематического отказа от 
работы в лагерях НКВД и других.

Уголовный кодекс Белорусской ССР 
был утвержден Верховным Советом 23 
сентября 1928 года.

В соответствии с этим кодексом уго-
ловные преступления разделялись на 
две категории: направленные против 
советского строя и все остальные. За 
преступления первой категории уста-
навливался только низкий (минималь-
ный) предел, ниже которого суд не мог 
назначить наказание, или, как говори-
лось в кодексе, меру социальной защи-
ты. За преступления второй категории 
был установлен только высший предел. 
По кодексу 1928 года лишение свободы 
не могло превышать 10 лет, однако в 
последующие годы срок лишения свобо-
ды был доведен до 25 лет.

Вначале необоснованные репрессии 
не носили массового характера. С каж-
дым годом, однако, они усиливались. 
Суды уже не справлялись с нарастаю-
щим количеством дел. Все больше их 
стало рассматриваться в упрощенном 
порядке несудебными органами – «двой-
ками», «тройками», особыми совещани-
ями. По существу, эти органы никому 
не были поднадзорны и действовали 
по собственному усмотрению, творя 
произвол и беззаконие. Прокурорский 
надзор отсутствовал. Отстраненные от 
этой работы прокуроры нередко сами 
подвергались репрессиям.

В целях проведения массовых 
репрессивных акций в конце 1920-х – 
начале 1930-х годов в СССР была соз-
дана хорошо отлаженная и материально 
обеспеченная система судебных и несу-
дебных органов.

(Продолжение на 6-й стр.)

БольшеВИсТсКИй 

Террор
(Забвению не подлежит…)

Побеждает Бенуа амон
По предварительным 

результатам, во втором 
туре праймериз правящей 
Социалистической партии 
Франции победу одерживает 
бывший министр образования 
бенуа Амон, выступающий за 
возврат к ценностям левого 
крыла партии.

Похоже, что его 
основной соперник – экс-
премьер Мануэль Вальс – 
значительно отстает по итогам 
голосования, которое должно 
было определить, кто будет 
представлять социалистов на 
предстоящих президентских 
выборах в апреле.

Китай 
лидирует…

Всемирным лидером 
в области разработки, 
производства и внедрения 
электромобилей будет Китай, 
а не Америка, как одно 
время казалось. Это стало 
окончательно ясно в 2016 году. 
Число зарегистрированных в 
КНР легковых и коммерческих 
автомобилей, а также 
автобусов с электрическими 
или гибридными двигателями 
увеличилось за минувший год 
на 53 процента и превысило 1 
миллион. На китайском рынке 
было продано свыше 400 тысяч 
таких транспортных средств, в 
США – порядка 160 тысяч.

«Многое говорит в поль-
зу того, что Китай и дальше 
останется, причем с большим 
отрывом, лидером в области 
электромобильности», – таков 
ключевой вывод опубликован-
ного 24 января исследования 
Центра автомобильного мен-
джмента в немецком Бергиш-
Гладбахе, из которого взяты 
приведенные цифры.

Европа сильно отстает. 
Даже в  Германии спрос на 
электромобили по-прежнему 
низкий. По данным 
исследования CAM, в 
прошлом году в Норвегии 
было зарегистрировано 
45 тысяч новых легковых 
и коммерческих машин, 
использующих электрические 
двигатели, в Великобритании 
– 37 тысяч, во Франции – 29 
тысяч, в Германии – 25 тысяч. 
Таким образом, крупнейший 
автомобильный рынок Европы 
занимает лишь четвертое 
место по объемам продаж 
электромобилей.

ПОДИУМ

«мисс Вселенная» – 
24-летняя француженка 
Представительница Франции Ирис Миттенэр 

стала «Мисс Вселенной».

65-й конкурс красоты «Мисс 
Вселенная» уже в третий раз проходил 
в столице Филиппин Маниле. За звание 
самой красивой девушки состязались 86 

представительниц разных стран. В итоге 
второе место заняла «Мисс Гаити» Ракель 
Пелисье, третьей жюри признало «Мисс 
Колумбия» Андреа Товар.

Toyota 
уступила 

Volkswagen 
звание 
лидера 

мирового 
авторынка
Согласно официальному 

отчету, Toyota в 2016 году 
продала 10 млн 175 тысяч 
машин, что на 0,2% выше, 
чем в 2015 году. Эта цифра 
учитывает не только продажи 
автомобилей марки Toyota, но 
и грузовиков Hino Motors, а 
также автомобилей Daihatsu 
и Lexus, также выпускаемых 
концерном.

Volkswagen, согласно ранее 
опубликованному отчету, в 
2016 году увеличил продажи 
на 3,8% до рекордных 10 млн 
310 тысяч автомобилей. Таким 
образом, немецкий концерн, 
пострадавший от дизельного 
скандала, стал самым крупным 
производителем автомобилей 
в мире.

АВТОРЫНОК

Кто такой мартин шульц 
ПРЕЗЕНТАцИЯ

Зигмар габриэль – министр  
иностранных дел германии

КТО ЕСТь КТО

Президент Германии 
Йоахим Гаук назначил новым 
министром иностранных 
дел страны главу Социал-
демократической партии 
Германии (СДПГ) Зигмара 
Габриэля (на фото – справа), 
занимавшего до этого пост 
министра экономики и энер-
гетики.

Его предшественник 
во главе германского МИД 
Франк-Вальтер Штайнмайер 
еще 25 января сообщил жур-
налистам, что покидает свой 
пост и идет в президенты. 
Кандидатура Штайнмайера 
выдвинута на пост президен-
та Германии канцлером стра-
ны Ангелой Меркель. Таким 
образом, ожидается, что опыт-
ный дипломат после выборов, 
назначенных на 12 февраля, 
сменит Йоахима Гаука.

Ф р а н к - В а л ь т е р 
Штайнмайер впервые возгла-
вил Министерство иностран-
ных дел Германии в 2005 году. 
Тогда он возглавлял СДПГ, 
вошедшую по итогам выборов 
в правящую коалицию с кон-
сервативной партией ХДС под 
руководством Меркель, и вме-

сте с постом министра полу-
чил должность вице-канцлера.

После выборов 2009 
года блок ХДС/ХСС решил 
сформировать коалицию 
не с СДПГ, а с либеральной 
Свободной демократической 
партией (СвДП), показавшей 
тогда внушительный резуль-
тат. После этого Штайнмайер 
уступил пост главы СДПГ 
Габриэлю.

Однако на выборах в 2013 
году СвДП вообще не сумела 
пройти в парламент, и блок 
ХДС/ХСС снова пригласил 
на роль младшего партнера в 

правящей коалиции СДПГ, а 
Штайнмайер вновь стал мини-
стром иностранных дел.

Пришедший ему на смену 
Габриэль пока остается вице-
канцлером Германии и главой 
СДПГ, однако намерен оста-
вить эти должности. Он решил 
не вести партию на сентябрь-
ские выборы. Вместо него 
социал-демократы планируют 
выдвинуть в канцлеры быв-
шего главу Европарламента 
Мартина Шульца.

Габриэль прошлым летом 
заявлял, что выступает за 
постепенное снятие с России 

международных экономи-
ческих санкций, введен-
ных после аннексии Крыма. 
Он утверждал, что такого 
же мнения придерживает-
ся и Штайнмайер. Условием 
постепенного снятия санкций 
Зигмар Габриэль называл про-
гресс в выполнении Минских 
соглашений. Это заявление 
Габриэль сделал перед выле-
том в Москву, где он встре-
тился с российским президен-
том Владимиром Путиным –  
к неудовольствию многих 
немецких политиков.

«Мы не ждем быстрых или 
легких результатов. Но именно 
по этой причине изоляция и 
конфронтация не сулят ника-
ких перспектив и не являются 
разумной политикой», – доба-
вил тогда Габриэль.

Одновременно Габриэль 
известен жесткой позицией в 
отношении нового президен-
та США Дональда Трампа. В 
ответ на критику миграцион-
ной политики ФРГ со стороны 
Трампа министр прямо увя-
зал волну беженцев в Европе с 
действиями США на Ближнем 
Востоке, сообщает Би-Би-Си.

Кандидатом от Социал-
демократической партии Германии 
(СДПГ) на пост канцлера ФРГ станет 
Мартин Шульц. Об этом объявлено на 
заседании парламентской фракции социал-
демократов.

Однажды, отвечая на вопрос 
корреспондента DW, каков его любимый 
цвет, он сказал: «Этот цвет – красный. 
Я принадлежу к красным (партийный цвет 
СДПГ. – ред.). В этом моя жизнь».

Шульц – социал-демократ до 
мозга костей. Он вступил в СДПГ еще 
в середине 1970-х, в середине 2000-
х возглавил социал-демократическую 
фракцию в Европарламенте, в 2012 году 
стал председателем Европарламента, а 

в 2014 году был кандидатом от социал-
демократов на пост главы Еврокомиссии. 
Шульц не скрывает своих амбиций. «Нам 
нужны смелые люди. С вашего позволения, 
скажу: один из таких людей сидит перед 
вами», – заявил он однажды в эфире 
телеканала ZDF.
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ДлЯ ВЯСёлАй КАМПАНІІ

У “Народнай Волі” за 10 студзеня надрукаваны 
ліст Антаніны Гаўрылкінай з Гродна.  

Рэдакцыя падтрымала яе прапанову –  
у тым жа нумары на 7-й старонцы з’явілася 

спецыяльная рубрыка “Для вясёлай кампаніі”, 
пад якой будуць змяшчацца тэксты  

застольных песень беларусаў.
Сёння друкуем словы песні “Ой, сівы конь 
бяжыць!”, якая заўжды прыгожа гучыць  

у вясёлай кампаніі.

ой, сівы конь 
бяжыць!

Словы і музыка народныя

Ой, сівы конь бяжыць,
На ім бела грыва,
 Ой, спадабалася,                       2 разы
 Ой, спадабалася
 Мне тая дзяўчына!

Не так та дзяўчына,
Як яе лічанька
 Ой, падай, дзяўчына,      2 разы
 Ой, падай, дзяўчына
 На каня ручаньку!

Рукі не падала,
Тры словы сказала:
 – Няхай бы я была,                   2 разы
 Няхай бы я была
 Кахання не знала…

Бо тое каханне
З вечара да рання…
 Як сонейка ўзыдзе,                    2 разы
 Як сонейка ўзыдзе,
 Каханне разыдзе.

Ой, чый то конь стаіць
Такі аседланы?..

Хто на ім паедзе,       2 разы
Хто на ім паедзе?
Мой мілы, каханы!..

(Продолжение. Начало на 5-й стр.)
Система судебных органов была 

представлена Военной коллегией 
Верховного суда СССР, Верховным 
судом БССР, областными судами, 
судом Белорусской железной доро-
ги, военными трибуналами Особого 
белорусского военного округа и раз-
личных воинских формирований, в 
том числе НКВД.

Наряду с судебными органами 
существовала система несудебных 
органов. Эта система в СССР и БССР 
начала формироваться еще в 1923 
году. 15 февраля 1923 года постанов-
лением ЦИК СССР была учреждена 
судебная коллегия ОГПУ. Она имела 
право рассматривать во внесудебном 
порядке дела о диверсиях, вредитель-
стве и других преступлениях, а также 
применения всех мер наказания.

По постановлению ЦИК и СНК 
СССР от 5 ноября 1934 года при 
Народном комиссариате внутренних 
дел было образовано Особое сове-
щание. Этому органу первоначально 
было предоставлено право приме-
нять к лицам, «признаваемым обще-
ственно-опасными», ссылку, высыл-
ку и заключение в лагерь сроком на 
5 лет, затем его права были значи-
тельно расширены вплоть до при-
менения высшей меры наказания. В 
состав Особого совещания входили 
народный комиссар внутренних дел, 
заместитель народного комиссара 
внутренних дел, начальник Главного 
управления милиции. Одновременно 
в 1934 году был создан еще один несу-
дебный орган – комиссия НКВД и 
Прокурора СССР по следственным 
делам («двойка»).

Среди карательных органов осо-
бо зловещую роль в развертывании 
массовых репрессий сыграли Особое 
совещание и «тройки» ОГПУ–НКВД. 
Циркулярами ОГПУ от 29 октября 
1929 года и 8 апреля 1931 года в 
центральном аппарате НКВД были 
образованы «тройки» для предвари-
тельного рассмотрения законченных 
следственных дел и последующего их 
доклада на судебных заседаниях кол-
легии или Особого совещания. В их 
состав входили руководители опера-
тивных управлений – отделов ОГПУ 
и полномочного представительства 
(ПП) ОГПУ.

Массовые расстрелы, которые 
осуществлялись «тройками» в первой 
половине 1930-х годов, также были 
строго секретными. В июле 1937 г. 
приказ НКВД СССР №00447, поло-
живший начало «массовым операци-
ям», особо предписывал сохранять 
полную секретность с вынесением и 
объявлением приговоров «троек».

В соответствии с директивой 
НКВД СССР №424, подписанной 
М.Фриновским, лицам, осужденным 
тройками и двойками, приговор не 
объявлялся, чтобы избежать возмож-
ного сопротивления, и о расстреле 
они узнавали только на месте каз-
ни. (Не известно, существовала ли 
подобная директива в практике ЧК, 
но и в первые годы советской власти, 
и в начале 1930-х годов осужденных 
зачастую «ликвидировали», не сооб-
щая им о приговоре: конечно, с той 
же целью – не допустить сопротив-
ления.)

Это правило часто действовало и 
в отношении тех, кого судила воен-
ная юстиция – тайные приговоры к 
высшей мере наказания, вынесенные 
выездной сессией Военной коллегии 
Верховного суда СССР в Минске в 
августе 1938 года, маскировались 
словами председательствовшего на 
заседаниях А.Орлова: «Приговор вам 
будет объявлен».

В Минске работники военного три-
бунала говорили обвиняемым, что при-
говор им будет объявлен в камере.

Специфическим образом в 1937–
1938 гг. оформлялись приговоры на 
многих видных сотрудников НКВД, в 
том числе бывших. В их следственных 
делах отсутствуют как протоколы об 
окончании следствия, так и приговоры.

Чекистов уничтожали в так назы-
ваемом «особом порядке»: после 
утверждения Сталиным и ближайши-
ми членами его окружения расстрель-
ного приговора жертву без всякой 
судебной процедуры несколько дней 
спустя выдавали коменданту Военной 
коллегии Верховного Суда СССР с 
предписанием расстрелять.

Все эти предписания выполня-
лись от руки, что говорило об особой 
секретности данной категории рас-
стрелов. В качестве основания для 
приведения в исполнение приговора 
в подшитой к делу справке давалась 
глухая сноска на некие том и лист. 
Когда исследователи получили в свое 
распоряжение 11 томов «сталинских 
списков», то оказалось, что номера 
томов и листов из справок полностью 
совпадают с номерами тех томов и 
листов данных списков, где значились 
фамилии осужденных.

Что касается объявления о судьбе 
расстрелянных по стст.63–74 УК БССР, то 

в 1937–1938 гг. родственникам дежурно 
сообщалось об осуждении их на «десять 
лет лагерей без права переписки».

Публикация 383 сталинских рас-
стрельных списков показала, что 
многие лица, попавшие в них, при-
говаривались к высшей мере неодно-
кратно. Часть из них продлила себе 
жизнь сотрудничеством с НКВД.

Многие известные деятели по 
инициативе Сталина неоднократ-
но вычеркивались из одних спи-
сков, чтобы потом попасть в другие. 
Вероятно, что и они тоже оказывали 
услуги следствию.

В расстрельных списках, подго-
товленных для региональных «троек», 
мог оказаться человек, уже умерший в 
тюрьме, что выяснялось только при 
составлении списков на приведение 
приговора в исполнение.

«Лишних», то есть прокурора, 
судью и врача, присутствовать при 
внесудебной казни чаще всего не при-
глашали.

Если казнь совершалась на осно-
вании судебного решения, прокурор 
мог присутствовать. В Москве про-
курорские работники высшего ранга, 
включая А.Вышинского, наблюдали 
за процедурой уничтожения видных 
государственных и военных деяте-
лей, осужденных Военной коллегией 
Верховного Суда СССР.

На местах при расстрелах зача-
стую присутствовал начальник отде-
ла управления НКВД – если казнь 
производилась в областном или 
республиканском центре. Обычно это 
был начальник учетно-статистиче-
ского отдела.

В Минске в сентябре 1937 г. был 
отдан приказ фотографировать осуж-
денных и перед расстрелом сличать 
смертника с фотографией. В боль-
шинстве архивно-следственных дел 
приговоренных к высшей мере нака-
зания фотографии отсутствуют.

Что касается периода «Большого 
террора», то фотографии обычно мож-
но найти в делах только тех лиц, кото-
рых осуждала выездная сессия Военной 
коллегии Верховного Суда СССР.

Факт смерти казненного обычно 
устанавливали сами оперативники, 
приводившие приговоры в испол-
нение, тогда как по правилам это 
должен был делать врач. Между тем 
известно, что практика расстрелов 
сталкивается порой с необычайной 
живучестью казнимых. Отсутствие 
врача во время расстрелов приводило 
к захоронению живых людей, кото-
рые «на глазок» считались мертвыми.

Местные органы НКВД, исходя из 
региональных особенностей, могли 
вносить определенные коррективы в 
процедуру расстрелов.

расстрельный 
приказ

31 июля 1937 года политбюро ЦК 
ВКП(б) утвердило оперативный при-
каз №00447 «Об операции по репрес-
сированию бывших кулаков, уголов-
ников и др. антисоветских элемен-
тов», подписанный Народным комис-
саром внутренних дел Н.И.Ежовым.

Проанализируем важнейшие пун-
кты этого документа, наложившего 
свой отпечаток на один из самых кро-
вавых периодов в истории СССР и 
Беларуси.

В вводной его части подчерки-
валось, что целью акции являлось 
«окончательное решение пробле-
мы внутренних врагов Советского 
Союза»: «Перед органами государ-
ственной безопасности стоит зада-
ча – самым беспощадным образом 
разгромить всю эту банду антисо-
ветских элементов, защитить тру-
дящийся советский народ от их кон-
трреволюционных происков и наконец 
раз и навсегда покончить с их под-
лой подрывной работой против основ 
советского государства».

И это не пустая риторика. В «орга-
нах» директиву истолковали как при-
зыв к последнему бою, «к прямой 
физической ликвидации всей контрре-
волюции, в том числе и пассивной».

В тексте приказа приведен очень 
детальный список тех групп насе-
ления, которые должны были стать 
мишенью для операции.

Приказ регулировал прежде всего 
меру наказания, выносимую тройка-
ми: «все наиболее враждебные» эле-
менты (первая категория) должны 
быть расстреляны, «менее активные, 
но все же враждебные элементы» (вто-
рая категория) приговариваются к 
заключению в лагеря либо тюрьмы на 
срок от 8 до 10 лет.

Далее следует распределение 
лимитов репрессий по 1-й и 2-й 
категориям в республиках, краях и 
областях (в целом 64 территориаль-
ные единицы: 40 областей, краев и 
автономных республик РСФСР, по 8 
областей в Украине и Казахстане и 8 
союзных республик).

Местные руководители, начальник 
УНКВД и главный прокурор («двой-
ка»), санкционировали составленные 
органами безопасности списки лиц, 
подлежащих аресту, и отправляли 
их с курьером в Москву, где высшая 
«двойка» (Народный комиссар вну-
тренних дел Ежов и Генеральный про-
курор СССР Вышинский) выносили 
окончательный вердикт.

Операция должна была начаться 
5 августа и завершиться в течение 
четырех месяцев. На первой фазе 
репрессивные мероприятия должны 
были быть направлены, как и в при-
казе 44/21 от 2 февраля 1930 г., лишь 
против «наиболее враждебных элемен-
тов» (1-й категории), с помощью чего 
предполагалось избежать переполне-
ния мест заключения.

Каждая территория была поделена 
на оперативные секторы (в Белоруссии 
было шесть таких секторов), в рам-
ках которых оперативные группы 
под руководством опытного чекиста 
составляли списки арестов, произво-
дили задержания после утверждения 
этих списков руководителем НКВД и 
проводили следствие. Все это долж-
но было происходить «ускоренным 
и упрощенным образом», то есть без 
правовой защиты, очных ставок сви-
детелей, опроса специалистов, сбора и 
проверки доказательств.

Еще в апреле 1938 г. Вышинский 
дал указание прокурорам республик, 
краев и областей принимать жало-
бы на неправомерность внесудебных 
приговоров в рамках массовых опера-
ций лишь в исключительных случаях. 
Только если приговоренные к лишению 
свободы «приводят серьезные доводы, 
указывающие на неправильность осуж-
дения», дела могут быть проверены. В 
иных случаях «жалобщики» должны 
быть извещены о том, что решение 
является окончательным.

Сам Сталин в январе 1939 г. в 
письме к партийным руководителям 
и начальникам УНКВД сообщал, «что 
применение физического воздействия 
в практике НКВД было допущено с 
1937 г. с разрешения ЦК ВКП(б)».

О принуждении к признанию, о 
манипуляциях и фальсификациях след-
ствия сегодня имеется достаточно мно-
го материала, прежде всего многочис-
ленные высказывания участвовавших в 
акции сотрудников НКВД.

На переломе 1937–1938 годов 
чекисты в дополнение к многочис-
ленным уже опробованным методам 
пыток (продолжительные беспрерыв-
ные допросы, избиения) изобрели 
новый метод допросов, более подхо-
дящий для массовых операций, – «так 
называемую выстойку, или стойку», 
быстро нашедший широкое примене-
ние. Человек 100–150 сгоняли в одну 
комнату, всех их ставили лицом к сте-
не и по несколько дней не разрешали 
садиться и спать до тех пор, пока 
арестованные не давали показаний. 
Ничто не в состоянии лучше охарак-
теризовать жестокость этих методов, 
как то обстоятельство, что только в 
Белоруссии во время допросов были 
убиты более 20 заключенных.

Тяжелые последствия имела 
инструкция приказа о том, что «в 
процессе следствия должны быть 
выявлены все преступные связи аре-
стованного»; она стала поводом для 
разоблачения гигантских «конспира-
тивных сетей», состоящих якобы из 
тысяч заговорщиков.

Пункт 5 приказа устанавливал 
состав и компетенцию троек, наибо-
лее предпочитаемой инстанции тер-
рора в истории советских массовых 
репрессий. Эти внесудебные органы 
были созданы, когда встал вопрос 
об осуждении сомнительных и счи-
тавшихся опасными советских граж-
дан, без соблюдения правовых норм, 
в большом количестве, ускоренным 
производством и без привлечения 
общественности.

Массовые операции не сочетаются 
с длительным производством по делу, 
«тройки» проявили себя в качестве 
оптимального псевдоюридического 
инструмента. История «троек» 1930-
х годов еще далеко не изучена, их 
существование было вновь вызвано в 
памяти лишь благодаря публикации 
архивных материалов в 1990-е годы.

В середине 1934 г. в ходе реорга-
низации ОГПУ, вошедшего в новооб-
разованный Народный комиссариат 
внутренних дел (НКВД) в качестве 
Главного управления государствен-
ной безопасности (ГУГБ), «тройки» 
были упразднены. Однако уже в кон-
це года по просьбам из провинции 
они вновь были введены в действие 
для внесудебного вынесения смерт-
ных приговоров, правда, на один-два 
месяца. Подобной практики полит-
бюро придерживалось до 1937 года.

Как же происходило заседание 
этого органа? Кроме трех «судей» 
(первого секретаря областного коми-
тета компартии, прокурора и началь-
ника управления НКВД) присутство-
вал секретарь, ведущий протокол. 

После краткого сообщения доклад-
чика и на основании письменно-
го описания дела, где предлагалось 
отнесение к 1-й или 2-й категории, 
«тройка» выносила свое постановле-
ние. В протоколах порой даже не ука-
зывался соответствующий постанов-
лению параграф Уголовного кодекса. 
И такое конвейерное правосудие за 
одно заседание приговаривало сотни 
«антисоветчиков».

«Тройки» выносили свои поста-
новления за закрытыми дверями, ни 
разу не увидев и не услышав обви-
няемого, не давая ему ни малейшей 
возможности для защиты, лишь на 
основании подготовленных следова-
телями документов и их доклада.

Пересмотр их решения, не тре-
бовавшего в отличие от постановле-
ний «двоек» подтверждения другой 
инстанцией, текстом приказа №00447 
не предусматривался, так что руко-
водители оперативных групп могли 
быстро привести в исполнение поста-
новления «троек». Приговоренным 
«тройкой» к смертной казни не 
сообщали решения (подписанная 
Фриновским директива НКВД №424 
от 8 августа 1937 г. это запрещала). 
Они умирали, не услышав его.

Предписание приказа №00447 
хранить «в тайне время и место 
приведения приговора в исполнение» 
соблюдалось долго.

Изданный в 1939 году приказ 
№00515 предписывал на запросы чле-
нов семьи давать пресловутый ответ: 
«десять лет ИТЛ без права перепи-
ски». В 1945 году им наконец сооб-
щили, что их родственники, приго-
воренные к 10 годам ИТЛ, умерли в 
заключении. Лишь после 1989 года в 
рамках реабилитации целые поколе-
ния советских граждан узнали о дей-
ствительных причинах и датах смер-
ти своих детей, супругов, родителей 
и друзей. Некоторые места казней и 
массовых захоронений были открыты 
также лишь в 1990-е годы.

Именно в 1937-м кровавый раз-
гул сталинского террора достиг самого 
высокого уровня. Незваные гости вры-
вались в городские квартиры и дере-
венские хаты. Целые семьи вывозили 
в Сибирь и на Север. Расстреливали в 
многочисленных Куропатах.

Лучшие из лучших назывались 
врагами народа и попадали в руки 
большевистских палачей. Кузьму 
Чорного, классика белорусской лите-
ратуры, сажали на кол. Народного 
поэта Янку Купалу довели до того, 
что он пытался кончить жизнь само-
убийством, дабы избежать глумления 
над собой. После варварских издева-
тельств, истязаний государственный 
деятель и писатель Тишка Гартны 
(Жилунович) погиб в Могилевской 
психиатрической больнице.

Во многих случаях репрессии 
носили характер геноцида. С нача-
ла образования БССР и до 1953 г. 
в Беларуси было уничтожено более 
половины представителей творческой 
интеллигенции.

Если бы не эти потери, сегодня у 
нас была бы совершенно другая стра-
на. Негативное отношение властей к 
национальным ценностям, к сожа-
лению, превратилось в тенденцию, 
которая сохраняется до сих пор.

Общественность должна пом-
нить о черных событиях. Особенно 
тяжелый и трагичный день в исто-
рии белорусского народа – 29 октя-
бря 1937 года. Только за одну ночь 
в Минске сталинские палачи рас-
стреляли более 100 выдающихся 
представителей творческой и науч-
но-технической интеллигенции, в том 
числе народных комиссаров образо-
вания – Александра Воронченко и 
Александра Чернушевича, наркома 
финансов Ивана Куделько, ректо-
ров БГУ – Анания Дьякова, Язепа 
Кореневского, Алексея Кучинского, 
декана Евгения Успенского, про-
фессора Степана Маргелова, дирек-
торов Белпедтехникума Михаила 
Радевского и Игната Афанасьева вме-
сте с преподавателями, второго секре-
таря ЦК КПБ(б) Миколу Арабея, ряд 
ответственных работников ЦК, СНК, 
ЦИК, иных учреждений, 22 писателя 
и журналиста: Михася Чарота, Янку 
Неманского, Платона Головача, Алеся 
Дудара, Михася Зарецкого, Василя 
Коваля, Юлия Тавбина, Валерия 
Морякова, Василия Сташевского, 
Зяму Пивовара, Изю Харика, Тодара 
Кляшторного, Анатолия Вольного, 
Юрку Лявонного, известных в то вре-
мя журналистов Виктора Войнова, 
Павла Шестакова… Многие из аре-
стованных были настолько избиты, 
что не могли стоять на ногах и их 
волоком тянули на расстрел. А жен, 
детей и близких отправили в концен-
трационные лагеря.

Это был очередной удар по бело-
русскому образованию, по духовной 
культуре, по языку, жестокое про-
явление геноцида белорусской нации.

(Окончание в следующем 
номере.)

ТРАГЕДИЯ хх ВЕКА

БольшеВИсТсКИй Террор
КАлОНКА 

АлЕСЯ НЯўВЕСЯ

Не дасі 
даброт – не 
адкрыюць 

рот 
Кіраўніцтва Савецкага 

раёна г.Мінска праз 
інтэрнэт шукае кандыда-
та на пасаду начальніка 
аддзела ідэалагічнай і 
выхаваўчай работы, абя-
цаючы заробак 500 рублёў. 
Раней плацілі нашмат 
больш…

Не раз да ўлады заклікі ляцелі 
(Ды нуль увагі –  
 колькі ні мусоль),
Што ідэолаг на дзяржаўным 
  целе –
Як лішні струп ці ўвогуле 
  мазоль.
І сапраўды, не могуць  
  балаболы
Навесці языкамі бляск і шык:
Як пуста на стале,
Азадак голы,
Дык салаўя не слухае мужык.
Улежна ідэолагам затое,
Халява для шматлікае гайні!
Пераліваць з парожняга  
  ў пустое
Яны былі гатовы дзень  
  пры дні.
Хіба ж, скажыце, гэта  
 вельмі цяжка –
Накрэмзаць штосьці  
 ці разявіць рот?
За тое, што язык нібы  
  мянташка,
Плацілі шмат,
І шмат было даброт.
Ды чым далей,
Тым горш просталюдзінам,
Прыйшлі зусім гаротныя 
  часы.
Пачулі й балаболы, што  
  не дзіўна:
– Таксама зацягніце паясы!
І больш яны не йдуць 
 чамусьці цугам,
Каб атрымаць прасторны 
  кабінет.
Папраўдзе, ёсць сумненні,
Што за плугам
Цяпер яны выказваюць 
  імпэт…

* * *
Не сталі ім плаціць, як колісь, 
  многа –
Панікла ідэолагаў гурма.
Выходзіць, і ў парожняе  
  з пустога 
Пераліваць не хочуць  
  задарма…

аддам 
даніну 

армяніну 
Бізнесоўцу з Арменіі 

Вагану Керабяну ста-
ла сорамна за беларусаў, 
якія не ведаюць і не 
размаўляюць на роднай 
мове. І ён ахвяраваў 6000 
рублёў на развіццё курсаў 
“Мова нанова”. 

Здаўна ўвайшло  
 ў грамадскі побыт:
Як хтосьці сіратой расце,
Усе насельнікі, што побач,
Дапамагаюць сіраце.
Калі такая ёсць патрэба,
Зусім нішчымніца калі,
Хто прынясе кавалак хлеба,
Хто дасць на боты тры рублі.
Бывае, што бацькі – апойкі.
Дык дзеці ў іх  
 накшталт сірот.
Перад вачыма п’янкі, бойкі,
Няма чаго пакласці ў рот.
І гэткім бедакам таксама
Выказваюць спагаду ўсе:
Накорміць іх чужая мама,
Сусед адзежу прынясе.
Наогул трэба дапамога
Тым, хто ў нястачы  
 ці ў бядзе, –
Ад родных, ад людзей,  
 ад Бога.
Вядома стала кагадзе,
Што раптам выказаў спагаду
Да мовы нашай армянін:
У нацыі пляцецца ззаду,
Нямала чуе здзекаў-кпін.
Чамусьці армяніну прыкра,
Што ў нас імпэт да мовы знік.
Сам паказаць не можа  
  прыклад
І гаварыць на мове, дык
Рашыў дапамагчы грашова…

* * *
Спытаць хачу з нагоды той:
– Чым ёсць у Беларусі мова?
Дачкой апойкаў? Сіратой?

сям’я з гродна стварае 
беларускамоўную групу 

ў дзіцячым садку
Пакуль не хапае некалькіх заяў.

РэГІёН

Як раней паведамляла 
«Народная Воля», Віталь і 
Аксана Станкевічы – бацькі 
маленькага Янкі, якому ў 
гэтым годзе ісці ў дзіцячы 
садок. На якой мове дзіця 
атрымае дашкольную адука-
цыю, у сям’і ўжо вырашылі. 
Аксана і Віталь размаўляюць 
па-беларуску і лічаць, што 
дзяцей таксама трэба вучыць 
роднаму слову з маленькага 
ўзросту.

Маладая сям’я звярнулася 
ў мясцовы аддзел адукацыі. 

– Трэба 10 чалавек 
для ясельнай групы і 12 – 
для звычайнай, – сказала 
«Народнай Волі» Аксана 
Станкевіч. – Пакуль у нас 
8 жадаючых. Інфармацыю 
распаўсюджваем праз СМІ, 
расклейваем аб’явы, публікуем 
у сацыяльных сетках. Як 
толькі мы збяром неабходную 
колькасць заяў, то будзем 
абмяркоўваць, у якім раёне 
стварыць групу, каб усім 
бацькам было зручна.

Гродна – абласны горад, але 
ўсё ж даводзіцца марнаваць 

нямала часу і сіл, каб сабраць 
патрэбную колькасць дзетак. 
І калі не хопіць нават 
адной заявы, то нам могуць 
адмовіць. Думаю, што такая 
групка будзе створана, і наш 
малы пойдзе туды 1 верасня. 
Час яшчэ ёсць. 

Паводле слоў Аксаны, з 
пошукам беларускамоўнай 
выхавальніцы цяжкасцяў не 
ўзнікне: ужо ёсць некалькі 
прапаноў. 

Бацькі, якім цікава 
ініцыятыва сям’і Станкевічаў, 
могуць звязацца з Аксанай па 
тэлефонах: 
(+37544) 768-05-14 (Velcom), 
(+37533) 381-72-78 (МТС).

Раман ВАСІЛЬЕЎ.

}

}

}

}

}
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ПИСьМО ПОЗВАлО В ДОРОГУ

Поп-расстрига, 
кузнец своего… несчастья

Василий Тумилович напи-
сал письмо в редакцию – и за 
внимание к «Народной Воле» 
человеку большое спасибо. 
Мы ценим каждого нашего 
читателя.

Но решить вопрос Василия 
Николаевича мы, к сожале-
нию, не можем. Тумилович, 
бывший священник, так осер-
чал, обиделся на церковь, что 
написал в письме, что сейчас 
вообще обходится без рели-
гии, чуть ли не отрекается 
от нее. Для человека, слу-
жившего у алтаря, заявле-
ние более чем шокирующее. 
Отчего же он так вознегодо-
вал? Какие сомнения теперь 
разъедают его душу? Болезнь 
эта временная или отпаде-
ние от веры осознанное и бес-
поворотное? Впрочем, Бог не 
оставляет без своей благода-
ти даже заблудившихся своих 
детей.

Я встретилась с 
В.Н.Тумиловичем в Лунинце 
– в деревне под городом 
живет теперь бывший свя-
щенник. Чем занимается, он 
не открылся. Намекнул, что 
подрабатывает, ведь пенсия у 
него минимальная. Вообще-
то большинство в Лунинце 
и соседних районах живет 
огородничеством. Огурцы, 
клубника, яблоки – здешние 
люди трудятся азартно, тор-
гуют умело. И строятся, стро-
ятся. В городе строительных 
магазинов в разы больше, чем 
храмов. 

Но и духовный подъем 
не обошел Полесский край. 
В конце 1990-х  открывались 
новые храмы, а священников 
не хватало, и энергичных, 
благочестивых людей быстро 
рукополагали в сан. На этой 
волне пришел служить в 
церковь в 2000-м и Василий 
Тумилович. Человеком он был 
верующим с малолетства. За 
это в советском отрочестве и 
юности не раз «прорабатывал-
ся» старшими товарищами в 
школе и армии, но все-таки 
шел своим путем и окончил 
духовную семинарию. 

Потом судьба вильнула 
зигзагом: работал школьным 
учителем, увлекся краеведе-
нием, окончил Могилевский 
университет. Прошли годы, 
было Тумиловичу за сорок, 
когда он написал митрополи-
ту Филарету просьбу о вос-

становлении в священстве, 
так как принял-таки решение 
идти служить в храм. Просьбе 
вняли, отправили в Витебск. 
Но здесь у новоявленного 
батюшки случились трения. 
Не с верой, с церковной обы-
денностью. Вот как он сам мне 
рассказывал:

– Приезжаю к архиепи-
скопу, встречаюсь с ним. Он 
обещает золотые горы: место 
священника, помощника архи-
епископа по историческим 
вопросам, референта епархии, 
главного редактора газеты 
«Епархиальные ведомости». Но 
на деле все вышло по-другому. 
А я ведь уже уволился из шко-
лы, выписался из квартиры, 
потерял очередь на улучше-
ние жилищных условий. И что 
получил взамен? Мне обещали 
церковный домик. И знакомый 
советовал: «Иди, игра стоит 
свеч!» А домик-то оказался 
плохой, дров для отопления 
нет…

Твердая материальная 
озабоченность бывшего 
духовного служителя непри-
ятно резала слух. А Василий 
Николаевич и не скрывал: он 
обижен на церковь, потому 
что предполагал получить от 
нее гораздо более солидные 
блага, чем имел на «граж-
данке». Я слушала, и у меня 
складывалось впечатление, 
что человек не служить шел, 
а просто менял профессию 
учителя на более выгодную, 
по его мнению, профессию 
священника. Но прогадал, не 
вышло ему больших дивиден-
дов.

В Витебске Тумилович 
долго не задержался, вскоре 
нашел возможность переве-
стись служить в Брестскую 
область, Каменецкий рай-
он. Там, конечно, люди более 
зажиточные. И Тумилович 
прослужил у алтаря почти 
десять лет. Хотя и с конфлик-
тами.

– Потому что я всегда 
имел свою линию, – объяс-
няет свою непростую судь-
бу Василий Николаевич. – 
Извините меня, но я никогда 
никому не позволял сесть мне 
на голову и высморкаться. В 
том числе архиерею.

Да, с таким бойцовским 
характером трудно человеку 
где бы то ни было, тем более 
проповедовать смирение с 

амвона. Бывший батюшка 
рассказал, что вознамерил-
ся однажды вступить в Союз 
писателей Беларуси, так как 
писал брошюры по краеведе-
нию и этнографии. Конечно, с 
таким литературным багажом 
не во всякий союз примут. 
Однако в СПБ у нас творче-
ская планка невысокая, были 
времена, когда прием туда был 
практически массовый. Но 
батюшка, прежде чем идти в 
писатели, должен был полу-
чить благословение архиерея 
– этого требуют правила цер-
ковной жизни. И Тумилович 
о них прекрасно знал. А не 
захотел просить позволения у 
священноначалия… 

Мне кажется, что-то 
всегда претило Василию 
Николаевичу подчиняться, но 
называть это свободолюбием я 
не стала бы. При нашей крат-
кой встрече пыталась понять 
– что? И видела качества 
неприятные: дерзость, гор-
дыню и самомнение. То, что 
с религиозным саном совер-
шенно несовместимо. Кстати, 
на заседании Брестского 
областного отделения писа-
тельского союза Тумиловича 
приняли единогласно, а вот 
председатель Союза писателей 
Беларуси Чергинец в Минске 
своевольного батюшку не 
утвердил. Николай Иванович 
знает, что такое твердая дис-
циплина.

В общем-то это лишь эпи-
зод из жизни бывшего священ-
ника, хотя и довольно много 
говорящий о его характере. 
Потом случались у него кон-
фликты более обыденные, о 
которых Василий Николаевич 
тоже мне рассказывал. Его 
направляют в паломничество 
– он ехать отказывается, его 
посылают в командировку – 
ропщет, не едет. Церковная 
дисциплинарная комиссия 
сделала Тумиловичу строжай-
шее предупреждение. За ним 
установили присмотр. Он 
оскорбился, взбунтовался. И 
решил из церкви уйти обрат-
но в светскую жизнь. 

И состоялся у Тумиловича 
с брестским епископом при-
мерно такой разговор (со 
слов Василия Николаевича): 
«Владыко, где вы видели бед-
ного попа? Я потерял квар-
тиру, сдуру выписался. Дайте 
мне приход побогаче, хочу 

лучше обжиться до пенсии, 
хоть на жилье насобирать. И 
больше мне ничего не надо. 
Служить в церкви потом не 
буду». Епископ, рассказы-
вает Тумилович, почернел 
лицом, как земля. Спросил: 
«А чем будешь заниматься?» 
Тумилович честно ответил: 
«Садом и огородом».

 Еще бы: на Полесье сад 
и огород дает трудолюбивым 
хозяевам хорошую прибыль. 
Вот батюшка и рассудил, что 
пора ему сматывать свои цер-
ковные удочки и заняться 
практическим делом. Тогда-
то священнику Василию 
Тумиловичу и вышло запре-
щение. Его лишили сана. 
Справедливо, конечно. Но 
ему этого мало! Он хочет 
отлучения – как у графа Льва 
Толстого (так и написал в 
письме). Зачем? Чтобы скан-
далом поразить белый свет? 
Но Тумилович не Толстой – не 
прозвучит даже и в районе.

Согласитесь, нетривиаль-
ная история. И очень непри-
ятная, с каким-то базарным 
душком: недодали в церкви 
батюшке... Ушел обижен-
ный… Конечно, в церковь на 
православной волне нового 
времени пришло много людей 
случайных или, точнее, не 
окрепших в своем выборе. И 
через некоторое время они 
покинули путь священства. 
Как, например, известный 
актер Иван Охлобыстин, быв-
ший священник. А церковь и 
не держит людей силой. Тем 
более нет возражений, если 
человек покидает священство, 
когда начинает понимать, что 
взял на себя непосильную 
ношу, если чувствует, что опу-
стошен, что гложут сомнения, 
может ли дать людям насто-
ящую духовную поддержку, 
пастырский совет. Но здесь-
то случай другой: человек 
искал, как мне кажется выгод-
ное место и – просчитался. 
Впрочем, осуждать его права 
не имею. Каждый из нас несет 
ответственность за себя сам, и 
потому – каждый сам кузнец 
своего и счастья, и несчастья.

Елена МоЛоЧКо. 
Лунинецкий район.

Станіслаў ШУШКЕВІЧ:
«Калі б дэпутаты не зайшлі  
ў буфет, мяне маглі адправіць 
у адстаўку яшчэ ў 93-м…»

З ПЕРШЫх ВУСНАў

26 студзеня 1994 года большасцю 
галасоў дэпутатаў са сваёй пасады 
быў адкліканы старшыня Вярхоўнага 
Савета Беларусі Станіслаў Шушкевіч. 

Ён распавёў “Народнай Волі” пра 
падзеі 23-гадовай даўніны…

– Для мяне тая адстаўка 
нечаканасцю не была, бо 
яшчэ перад гэтым, летам 
1993 года, не хапіла шасці 
галасоў, каб выказаць мне 
недавер, – успамінае наш 
суразмоўца. – І ведаеце, чаму 
не хапіла? Я выбраў такі 
момант для галасавання, калі 
многія пайшлі ў буфет ужо 
адзначаць маю адстаўку, і 
не ўсе вярнуліся. Таму тады 
шасці галасоў так і не хапіла, 
каб мяне “заваліць”, а я пасля 
гэтага распусціў парламент на 
летнія канікулы.

– Значыць, ваша адстаўка 
была справай часу?

– Так, але перад гэтым 
я вельмі хацеў, каб адбыўся 

візіт у Беларусь прэзідэнта 
ЗША Біла Клінтана. Гэта была 
адна з апошніх задач, якую 
я мог выканаць на пасадзе 
старшыні. Больш з гэтым 
парламентам, як кажуць, 
кашы было не зварыць, таму 
што, ачомаўшыся пасля 
жнівеньскага путчу 1991 года, 
ажылі камуністы, і старая 
наменклатура панавала ў 
парламенце. Я спакойна 
ўспрымаў сітуацыю, але 
напрыканцы 1993 года ўсё-
такі не паехаў на саміт у 
Ашхабад. Лёг у бальніцу, бо 
трэба было захаваць сваё месца 
старшыні Вярхоўнага Савета, 
каб здзейсніць візіт Клінтана. 
А ўжо пасля 15 студзеня 

1994 года, калі адбыўся гэты 
візіт, па сутнасці, нічым і не 
займаўся. Чакаў свайго часу.

– Чаму так шмат 
дэпутатаў жадала вашай 
адстаўкі?

–  Па-першае, супраць 
мяне была ўся парламенцкая 
наменклатура. Яны ў 
стане страху абралі мяне 
пасля путчу і думалі, што 
перавыхаваюць Шушкевіча, 
а затым перацягнуць на свой 
бок. Але ж не атрымалася. 
Па-другое, нават Беларускі 
Народны Фронт са мной не 
вельмі ладзіў. Яны лічылі сябе 
чыстымі беларусамі, а мяне – 
не вельмі “чыстым”.

– Ці памятаеце,  
як адбывалася галасаванне 
26 студзеня 1994 года?

– А я пры гэтым нават 
не прысутнічаў. Спецыяльна 
застаўся дома, бо добра 
ведаў, што будзе адбывацца 
ў Вярхоўным Савеце. У мяне 
ля кватэры яшчэ ахова была, 
але, як толькі па тэлевізары я 

пачуў пра сваю адстаўку, ужо 
праз 5 хвілін дома перастала 
працаваць спецсувязь, і зніклі 
ахоўнікі.

– Не было роспачы?
– Не было, таму што 

мне за час старшынства ў 
Вярхоўным Савеце шмат што 
ўдалося зрабіць. Мірна быў 
распушчаны Савецкі Саюз, 
былі прыняты стратэгічныя 
рашэнні аб вывадзе ядзернай 
зброі, прынята праграма 
прыватызацыі і нават было 
прызнана права прыватнай 
уласнасці на зямлю…

– Ведаеце, хто канкрэтна 
быў ініцыятарам галасавання 
аб вашай адстаўцы?

– Не ведаю і нават не 
цікавіўся, таму што гэтую 
ініцыятыву падтрымлівала ўся 
парламенцкая наменклатура. 
Магчыма, галоўнай асобай 
тут быў Вячаслаў Кебіч, але ў 
такім выпадку ён быў таемнай 
асобай. Адкрыта пра маю 
адстаўку ён не гаварыў.

Алесь СІВЫ.

ПРЫСУД

Вернем Дубоўку беларусам!
ДУхОўНЫ СКАРб

Выдавецтва “Лімарыус”, добра 
вядомае сваімі выданнямі Збору 
твораў Ларысы Геніюш у 2 тамах 
і анталогіі беларускай паэзіі ХХ 
стагоддзя “Краса і сіла”, распачало 
збор сродкаў на выданне двух тамоў 
аднаго з буйнейшых беларускіх 
паэтаў – Уладзіміра Дубоўкі. У 
гэты самы поўны збор увойдуць 
усе вядомыя вершы Дубоўкі, яго 
пераклады, артыкулы, выбраныя 
лісты.

Лёс Дубоўкі – незвычайны 
нават у параўнанні з трагічнымі 
лёсамі іншых беларускіх паэтаў. 
Дубоўка быў асуджаны на 25 год 
лагераў і ссылкі за патрыятычныя 
вершы, мужна вытрымаў усе 
выпрабаванні і вярнуўся ў 
паэзію. Ён і Ларыса Геніюш – 
сімвалы стойкасці беларускай 
літаратуры, таму вяртанне іх 
паэтычнай спадчыны – добры 
знак нацыянальнага адраджэння.

Падпіска на двухтомнік 
Ул.Дубоўкі ажыццяўляецца на 
інтэрнэт-платформе “Талака” – 
www.talaka.by. Дарэчы, і слова 
“талака” з’явілася ў беларускай 
мове дзякуючы менавіта Дубоўку.

На выданне сярод іншых 
падпісаліся паэты Уладзімір 
Някляеў, Наталля Русецкая, 
Антон Францішак Брыль, 
літаратуразнаўцы і гісторыкі 
беларускага замежжа Лявон 
Юрэвіч і Наталля Гардзіенка, 
лідар “Маладога фронту” Зміцер 
Дашкевіч. Падпісалася і першы 
нобелеўскі лаўрэат незалежнай 
Беларусі Святлана Алексіевіч, якая, 
дарэчы, лічыць Дубоўку найбольш 
значным і важным для сучаснай 
Беларусі паэтам з яго пакалення.

У кнігарнях гэтага выдання не 
будзе, але ж у чытачоў “Народнай 
Волі” ёсць магчымасць далучыцца 
да гэтых і іншых паважаных 
знаўцаў і аматараў творчасці 
Уладзіміра Дубоўкі. Каштаваць два 
тамы ў цвёрдым пераплёце, выдатна 
аформленыя адным з найлепшых 
беларускіх мастакоў кнігі Генадзем 
Мацурам, будуць 65 рублёў (без 
уліку паштовых выдаткаў). 

Марына ШЫБКо.

Трыпціх
1
Жыццё маё – цi васiлёк, цi ружа:
вялiзманая кветка дыядэмай.
Твае пялёсткi лёс у свет цярушыць:
адзiн… другi… I так –  
  як след за следам.
Вялiзманая кветка дыядэмай
цвiце у росах, радасцi i суме.
Адзiн… другi… I так –  
  як след за следам
гады i днi злятаюць i красуюць.
Цвiце у росах, радасцi i суме,
з лiсцём зялёным песнi запявае.
Гады i днi злятаюць i красуюць,
прасцяг хвалююць, кволяць, 
  кучаравяць.
2
Шукаю ўсё, чым смагу тую знiшчыць,
iмкнуцца скаргi – канi над вадою.
Пад светам змiрсцяцца  
 i гiнуць знiчкi,
узлёты новыя узлёты родзяць.
Iмкнуцца скаргi – канi над вадою,
хто словам прывiтання iх спаткае?
Узлёты новыя узлёты родзяць,
каб праляцець над краем  
  зноў жа каняй.
Хто словам прывiтання iх спаткае:
хiба вятры, хiба над борам месяц?
Я праляту над краем разам з каняй:
Адзiн памолiцца, той пасмяецца…
3
Здаецца, восень грае на цымбалах,
вятры разносяць пошчак у прасторы.
Прачнецеся! – вясна ў душы  
  зайграла,
А восень знiкла ранiцай учора.
Вятры разносяць пошчак у прасторы,
Усiх бадзёраць, заклiкаюць: «Варта!»
Хоць восень знiкла ранiцай учора –
Рады гартуйце смеласцю упартай.
Усiх бадзёрыць заклiкаць цi варта:
няма з паловы й не было карысцi.
Рады гартуйце смеласцю упартай.
– Ой, вечар, вечар, ды не вечарыся.
   1926

о Беларусь, мая 
шыпшына
О Беларусь, мая шыпшына,
зялёны лiст, чырвоны цвет!
У ветры дзiкiм не загiнеш,
чарнобылем не зарасцеш.

Пялёсткамi тваiмi стану,
на дзiды сэрца накалю.
Тваiх вачэй – пад колер сталi –
праменне яснае люблю.

Нiколi пройме з дзiкiм ветрам
не развiваць дзявочых кос.
Iмкнешся да Камуны Свету,
каб радасць красавала скрозь.

Варожасць шляху не зачынiць:
у перашкодах дух расце.
О Беларусь, мая шыпшына,
зялёны лiст, чырвоны цвет!
  1925

***
Ты мне гаворыш, што долю i волю
бачыць не суджана нашай айчыне?
Вецер ганяе тут попел над полем,
попел у спадчыну вораг пакiнуў?
Беднасць пануе ў пясках i каменнi,
стогне народ пад абцасам у пана?
I да святла ў нас не будзе iмкненняў,
бо найгарчэйшае наканава?
Годзе i годзе, таварыш пакорны!
Так жа было, але гэтак не будзе!
Нас недарэмна малолi у жорнах, –
з кожнай пракруткай мацнелi ўсё людзi.
Выдзьме ўвесь попел,  
  як ворага вецер,
выжане рабскую кроў і пакору.
Займе айчына пасад свае ў свеце,
заўтра – не будзе падобна на ўчора.
Шчасце здабудуць мазольныя рукi,
шчасце мы створым сваiмi рукамi.
Ведаць не будуць пра гора унукi,
Што панавала адвеку над намi.
   1922

аляксандр мураўёў  
атрымаў 11 гадоў зняволення
Бізнесмен, адзін з былых 

уладальнікаў завода 
«Мотавела», будзе адбываць 

пакаранне ў калоніі 
ўзмоцненага рэжыму.  

Згодна з прысудам, у яго 
канфіскуюць маёмасць.

Аляксандр Мураўёў быў затрыманы 
супрацоўнікамі КДБ на пачатку чэрвеня 2015 
года. Ён спрабаваў вылецець з мінскага аэра-
порта ў сталіцу Аўстрыі, дзе знаходзіцца офіс 
яго інвестыцыйнай кампаніі ATEC. У 2007 
годзе зарэгістраваны ў Аўстрыі ATEC Holding 
набыў «Мотавела».

Вера ВІР.

Уладзімір ДУБоЎКа
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, 
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63222 – для 
індывідуальных 
падпісчыкаў,  
632222 – для 
прадпрыемстваў і 
арганізацый.

Падпісныя індэксы:
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Заснавальнiк i 
галоўны рэдактар 

Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

ЧУлІ?

яго песні будуць  
гучаць і праз гады…
Учора ў Мінску развіталіся з народным артыстам 

Беларусі Аляксандрам Ціхановічам.
Яму было ўсяго 64 гады.
З самага ранку ў храме 

Аляксандра Неўскага спачатку 
прайшла памінальная літургія 
і адпяванне, грамадзянская 
паніхіда пачалася ў Беларускай 
дзяржаўнай філармоніі ў 11.00.

Зрэшты, людзі пачалі збірацца 
ля філармоніі яшчэ раней, а ў 
невялічкі павільён “Кветкі” ў пера-
ходзе на станцыі метро “Плошча 
Якуба Коласа” выстраілася чарга, 
якая не знікала некалькі гадзін.

Уражвала і чарга тых, хто 
прыйшоў развітацца са спе-
ваком. Яна апярэзвала ўсю 
філармонію. Тут былі і простыя 
аматары творчасці артыста, і 
вядомыя ў краіне людзі. Кіраўнік 
Адміністрацыі прэзідэнта 
Наталля Качанава, віцэ-прэм’ер 
Васіль Жарко, міністр культуры 
Барыс Святлоў, былы кіраўнік 
Нацбанка Надзея Ермакова, 

спевакі Анатоль Ярмоленка і 
Аляксандр Саладуха, гаспадар 
футбольнага клуба БАТЭ Анатоль 
Капскі…

“Мы былі знаёмыя з Сашам, 
раз-пораз з ім сустракаліся, – 
распавёў Анатоль Анатольевіч. 
– Апошні раз бачыліся, калі ён 
атрымліваў ордэн Францыска 
Скарыны. Адчуваў, што хварэе, 
сам ведаю, што такое цяжкая 
хвароба, але нешта распытваць 
было няёмка. А ўвогуле, гэта быў 
заўсёды вясёлы чалавек, як бы 
цяжка яму ні даводзілася. Я сам 
вырас на “Верасах”, гэтыя песні 
будуць гучаць і праз гады…”

…Труну з філармоніі выносілі 
пад мелодыю песні “Малінаўка”, 
многія ціха спявалі і плакалі. 
Аляксандр Ціхановіч пахаваны на 
Маскоўскіх могілках.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Тэлепраграма 
будзе адноўлена ў 
ранейшым аб’ёме

Самыя розныя людзі чытаюць 
“Народную Волю”. І рэдакцыя імкнецца 
дагадзіць усім. На жаль, не заўсёды 
ўдаецца.

Вось і на гэты раз эксперымент 
праваліўся. Улічваючы просьбу многіх 
з тых, хто прынцыпова не глядзіць 
расійскія тэлеканалы, мы, публікуючы ў 
мінулым нумары праграму на тыдзень, 
вырашылі абысціся без іх. І трапілі пад 
агонь тых чытачоў газеты, якія катэга-
рычна не пагадзіліся з гэтым.

Таму паведамляем: чарговая тыд-
нёвая тэлепраграма будзе адноўлена ў 
поўным аб’ёме.

Рэдакцыя.

ГАЗЕТА – ЧЫТАЧЫ

Каго 
«сватаюць»  

у беларускую 
зборную?

Ходзяць чуткі, што 
нацыянальную футбольную 
каманду можа ўзначаліць расійскі 
спецыяліст.

Як паведамілі «Известия» 
са спасылкай на свае крыніцы, 
Мікалай Пісараў у найбліжэйшы 
час будзе прызначаны галоўным 
трэнерам зборнай Беларусі па 
футболе. Зараз Пісараў працуе 
старшым трэнерам расійскай 
маладзёжнай зборнай.

Праўда ,  афіцыйна г а 
пацвярджэння гэтай інфармацыі 
пакуль няма.

«сон 
гоголя»  
ці сон 

розуму?
Насупраць Нацыянальнага 

мастацкага музея адкрыўся новы 
магазін – нешта накшталт «хаты-
чытальні». Заходзіш і трапляеш 
у стыльную кватэру з кніжнымі 
стэлажамі і зручнымі крэсламі. 
Ёсць кофемашына, а можна і гар-
бату замовіць, выбіраючы новую 
кнігу. Увогуле, пасядзець, пачытаць 
і нікуды не спяшацца. Слаўная ідэя! 
Толькі завецца кнігарня неяк абу-
ральна дзіўна – «Сон Гогаля». Што, 
увогуле, не што іншае, як сінонім 
летаргічнага сну, якога баяўся 
Мікалай Васільевіч: маўляў, паха-
ваюць жыўцом, пераблытаўшы 
яго сон з вечным спакоем. Для 
інтэлектуальнай пляцоўкі, 
па-мойму, двухсэнсоўна.

Але ў шыльды ёсць і іншае 
адценне значэння. Яно, магчыма, не 
кожнаму кідаецца ў вочы. Мінск – 
горад шматнацыянальны. Але бела-
руса, чалавека тутэйшага, шыльда, 
напэўна,  шакіруе. Сёння, калі мы 
ўсведамляем сваю ідэнтычнасць 
па макулінцы, гэта назва рэжа, як 
металам па шкле.

Добра выказаўся з гэтай 
нагоды Уладзімір Някляеў: 
«Сёння ў Беларусі нацыянальная 
літаратура, увогуле культура – 
як жыўцом пахаваная. Крама 
гэтая – побач з домам, дзе жыў 
і памёр Уладзімір Караткевіч. 
А яе ўладальнікам сняцца сны 
Гогаля! Геніяльнага, безумоўна, 
пісьменніка, але Беларусь – 
гэта сон Караткевіча. Яна 
– сны Купалы: «Мне сняц-
ца сны аб Беларусі...” І, між 
іншым, кнігарня гэтая 
месціцца каля Купалаўскага 
тэатра і станцыі метро 
«Купалаўская» – насупраць 
НАЦЫЯНАЛЬНАГА музея 
мастацтва.

Дык чаму не «Сон Купалы» 
– найпершага нацыянальнага 
паэта?..

Нехта можа сказаць: 
добра, што такая кнігарня-
кавярня ўвогуле з’явілася. Хай 
сабе з гэтакай назвай (маўляў, 
прыкольна, а Някляеў не разу-
мее). Так, добра, што з’явілася. 
Але калі ж мы ўрэшце (як 
пісаў Ніл Гілевіч, які таксама 
жыў паблізу з гэтым домам) 
«дойдзем да Беларусі»? Калі 
нарэшце хоць зрушымся ў 
гэты бок, пачаўшы паважаць 
сваіх і сваё? І ўжо ў сваім 
любіць Гогаля».

Алена МАЛоЧКА.

ЗА ШЫльДАй

Нет дохода – нет налога
РЕЗОНАНС

С большим интересом прочитала ста-
тью уважаемой Светланы Калинкиной 
«Налог на беду». Как всегда, интерес-
но и аргументированно. К сожалению, 
есть две неточности, которые, впрочем, 
я заметила, вероятно, только потому, что 
более 20 лет занимаюсь темой налого-
обложения. Ставка подоходного налога 
в Беларуси 13%, а не 12%, как указано 
в статье. Ну и так называемый налог на 
тунеядцев введен не указом, а декретом. 
Впрочем, это мелочи жизни. А вот с чем 
точно не согласна, так это с тем, что этот 
декрет надо исправлять. Не исправлять 
его надо, а ОТМЕНЯТЬ!

Уже очень много аргументов приве-
дено против этого налога. В «Народной 
Воле» его антиконституционность пре-
красно разобрал Гарри Погоняйло. 
Хотела бы только привести еще один 
аргумент. Нам объясняют, что этот налог 

введен для тех, кто не платит подоход-
ный налог. Но в статье 153 Налогового 
кодекса Республики Беларусь четко про-
писано, что объектом обложения подо-
ходным налогом признаются ДОХОДЫ. 
А значит, нет дохода – нет налога. И 
плательщиками подоходного налога те, 
кто не имеет доходов, не являются. Нет 
ни объекта, ни облагаемой базы, если 
выражаться юридическим языком.

Справедливости ради надо при-
знать, что за последние 20 лет в белорус-
ской налоговой системе были положи-
тельные подвижки: не стало отдельных 
отчислений, например, на содержание 
дошкольных и некоторых других учреж-
дений, с 24% до 20% снижена ставка 
налога на добавленную стоимость и до 
18% – налога на прибыль, ушли от прак-
тически поголовного декларирования 
совокупного годового дохода с жуткими 

очередями в начале года в налоговых 
инспекциях. В последние годы актив-
но внедряются электронные сервисы, 
и можно обратиться в налоговую, не 
совершая туда похода. Да, и здесь есть 
проблемы, связанные с внедрением в 
обязательном порядке тех же электрон-
ных счетов-фактур по НДС, когда пред-
приятия вынуждены в условиях слож-
ной экономической ситуации тратить 
средства на компьютерное обеспечение. 
Наверное, надо было сделать так, чтобы 
внедрение этих сервисов не выливалось 
в дополнительные расходы и чтобы для 
обеспечения этого требования не при-
ходилось брать дополнительных работ-
ников в бухгалтерию. Но эти проблемы 
все же как-то решаемы. А вот с налогом 
на тунеядцев получилось только одно: 
большей дискредитации налоговой 
системы придумать крайне сложно!

Кстати, еще раз по поводу справед-
ливости. Разработчиком и инициатором 
этого декрета выступило Министерство 
труда и соцзащиты. А крайними сейчас 
оказались налоговики, ведь это им при-
ходится выслушивать все претензии. И 
не то чтобы их жалко… Жалко людей, 
которые получили это жуткое извеще-
ние из налоговой инспекции и попали 
под раздачу. А таковых уже свыше 440 
тысяч, больше, чем население любого 
областного центра! Поэтому выход толь-
ко один: прекратить нагнетать соци-
альную напряженность, которая точно 
еще может усилиться, когда начнут при-
менять административную ответствен-
ность за неуплату этого налога, и опера-
тивно отменить декрет.

Валерия ГЕРАСИМоВА, 
кандидат экономических наук.
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